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2023 года

Открыл 10 августа тор-
жественное меропри-
ятие президент Со-

юза строителеи�  Томскои�  
области Сергеи�  Звонарев: 
– От души поздравляю всех стро-
ителеи�  Томскои�  области с на-
шим профессиональным празд-
ником, Днем строителя! Желаю 
всего самого лучшего, развития 
и процветания. Благодарю руко-

водство ТГАСУ за предоставле-
ние площадки для проведения 
мероприятии�  Союза строителеи�  
Томскои�  области – уже стали до-
брои�  традициеи�  наши встречи в 
стенах зала заседании�  уче�ного 
совета вуза. Без преувеличения, 
архитектурно-строительныи�  
университет – это основа всего 
строительного комплекса об-
ласти.

В честь строителя-созидателя
В ПОВЕСТКУ СОВМЕСТНОГО ЗАСЕДАНИЯ СОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ, ТОМСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
«ОПОРА РОССИИ», АССОЦИАЦИЙ СРО «ТОМСКИЕ СТРОИТЕЛИ» 
И СРО «ТОМСКОЕ ПРОЕКТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ», СРО АССОЦИА-
ЦИЯ «СИБИРСКИЕ СТРОИТЕЛИ» С УЧАСТИЕМ РУКОВОДИТЕЛЕЙ, 
ЛУЧШИХ СОТРУДНИКОВ И ВЕТЕРАНОВ ПРЕДПРИЯТИЙ СТРОИ-
ТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ РЕГИОНА, А ТАКЖЕ РЕКТОРАТА ТГАСУ И ПРО-
ФЕССОРСКО-ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО СОСТАВА СТРОИТЕЛЬНОГО 
ФАКУЛЬТЕТА ВУЗА БЫЛО ВКЛЮЧЕНО НЕСКОЛЬКО ВОПРОСОВ.

Эстафету для поздравлении�  
и вручения заслуженных на-
град лучшим представителям 
строительнои�  отрасли нашего 
региона принял Николаи�  Руп-
пель  – и.о. губернатора Томскои�  
области, заместитель губер-
натора по строительству и ин-
фраструктуре, сделав доклад с 
анализом текущеи�  ситуации в 
строительнои�  отрасли региона. 
А также  Андреи�  Кошель  –  за-
меститель исполнительного 
директора России� ского Союза 
строителеи� ; Александр Куприя-
нец  –  заместитель председате-
ля Законодательнои�  думы Том-
скои�  области и Михаил Ратнер  
– и.о. мэра Томска.

Ректору ТГАСУ Виктору Вла-
сову поче�тныи�  знак «Строи-
тельная слава» вручил Андреи�  
Кошель, поздравив всех стро-
ителеи�  Томскои�  области с про-
фессиональным праздником от 
имени Владимира Яковлева – 
президента России� ского Союза 
строителеи� .

Продолжение на 2 стр.

Николай Руппель  вручил главному бухгалтеру ООО «СЗ «УМП Томскстройзаказчик»  Галине Бирюковой 
почётную грамоту администрации Томской области за многолетний добросовестный труд, достигнутые 

успехи в работе и в связи с профессиональным праздником – Днём строителя.

Директор ООО «Асиножилстрой» Анатолий Мартынов на торжественном собрании в честь Дня строителя 
был удостоен серебряного знака «Герб Томской области». Награду ему вручил заместитель председателя 

областной Законодательной думы Александр Куприянец.

Почётной грамотой Союза строителей Томской области был награждён директор 
ООО «СК «Реновация» Тимур Мавлюкеев. Награду ему вручил президент Союза 

Сергей Звонарев.

Производитель работ ООО «Томэкскавация» Аркадий Попий был удостоен почётной 
грамоты администрации города Томска. И.о. мэра областного центра Михаил 

Ратнер вручил ему эту награду.
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ТОРЖЕСТВЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ

Начало на 1 стр.
От имени губернатора том-

ских строителеи�  поздравил Ни-
колаи�  Руппель и коротко проин-
формировал о задачах, которые 
стоят перед строительным ком-
плексом региона. Так, в 2023 году 
необходимо построить 500 тысяч  
квадратных метров жилья. В про-
шлом году в регионе введено 350 
тыс. «квадратов»

 – В этом году у нас на 150 ты-
сяч кв. м больше, но это не предел 
для Томскои�  области,  –  отметил 
Николаи�  Яковлевич.  –   Были 
годы, когда Томская область стро-
ила и больше, чем 500 тысяч «ква-
дратов». Я считаю, что эта задача 
выполнимая. Стоит задача увели-
чения объемов  постепенно каж-
дыи�  год с выходом к 2030 года на 
900 тыс. кв. м жилья. 

Комплексное развитие тер-
ритории� . В этом году приняты 
законодательные нормативные 
правовые акты с уче�том пожела-
нии�  строителеи�  и на сегодняшнии�  
день нам ничего не мешает при-
ступить к комплексному разви-
тию территории� . На сегодняшнии�  
день город подготовил 13 участ-
ков, это более 60 гектаров земли с 
градостроительным потенциалом 
более 500 тыс. кв. метров.

До конца 2024 года в рамках 
программы по расселению ветхо-
го и аварии� ного жилья предстоит 
построить 130 тыс. кв. м и рассе-
лить более 9 тыссяч человек. Это 
нам позволит расселить «аварии� -
ки» и на этом месте реализовать 
проекты КРТ,  с благоустрои� ством,  
либо разбить парки и скверы. 

По социальным объектам. В 
этом году у нас ремонтируются 
18 школ, 7 объектов культурного 
назначения. Введена в эксплуата-
цию новая школа на 1100 мест на 
улице Демьяна Бедного в Томске. 
В этом году приступаем к строи-
тельству еще�  однои�  новои�  школы 
на улице Высоцкого в областном 
центре. Строим садик на 380 мест 
на левом берегу Томи. В этом году 
приступили и строим в микрораи� -
оне «Южные Ворота» поликлини-
ку на 400 посещении�  в смену. 

Что бы я хотел отметить из ос-
новных, значимых объектов – ма-
лое транспортное кольцо: в 2023 
году приступили к строительству 
первого этапа – пяти километров 
этого объекта, сумма контракта 
более 5 миллиардов рублеи� . Стро-
ительство веде�тся, и оно продол-
жится. Общая протяженность МТК 
составит 18 км. В 2024 году будет 
разработка проектно-сметнои�  
документации на строительство 
МТК в 2025-2026 годах.

Третии�  мост  через Томь. На 
сегодняшнии�  день мэрия Томска 
объявила аукцион на разработку 
проектнои�  документации по обо-
снованию инвестиции�  и создание 
проектов  планировки и межева-
ния территории в раи� оне моста. 
В следующем году планируется  
начать проектно-изыскательские 
работы. 

Строительство межвузовско-
го кампуса. Правительственная 
комиссия под председательством 
вице-премьера Марата Хуснулли-
на согласовала площадку около 
Томскои�  особои�  экономическои�  
зоны. 1 сентября должны подпи-
сать основнои�  документ концес-

сионного соглашения.  Подряд-
ные организации с 31 июля ведут 
изыскательские и предпроектные 
работы. По плану уже в 2024 году 
надо выи� ти на первую очередь и 
в 2027 году объект должен быть 
построен.  Площадь кампуса со-
ставит порядка 200 тысяч ква-
дратных метров  на  6 тысяч мест 
учащихся.

Область расте�т, движется, раз-
вивается, но для полноценного 
развития этих объектов недоста-
точно. По 2024 году принято реше-
ние, что будут ремонтироваться 
уже 27 школ. До 2030 года Том-
ская область  должна построить 
16 новых школ. В нашем регионе 
есть и специалисты, и производ-
ственные мощности, и желание 
строителеи� , чтобы эти задачи вы-
полнить и перевыполнить. 

Заместитель председателя За-
конодательнои�  думы Томскои�  об-
ласти Александр Куприянец ска-
зал: 

 –  Стало хорошеи�  традициеи� , 
когда областнои�  Союз строителеи�  
собирает на площадке ТГАСУ пред-
ставителеи�  строительного ком-
плекса. Ни одна отрасль нашеи�  эко-
номики не живе�т без проблем. И 
строительная отрасль не исключе-
ние. Недаром в повестке собрания 
предлагается рассмотреть вопрос 
о взаимоотношениях строителеи�  и 
власти. В ноябре прошлого года в 
Законодательнои�  думе проходило 

заседание,  где мы рассматривали 
вопрос о ситуации в строитель-
ном комплексе. И там было пред-
ложено, в том числе рассмотреть 
возможность создания штаба, по-
средника между властью и строи-
тельными организациями. Но пока 
предложение не реализовано.

На нашеи�  территории есть чем 
гордиться, в том числе строитель-
ными организациями. Гордиться 
руководителями, специалистами. 
Ведь благодаря им, в том числе, 
хорошеет наш регион. Благодаря 
строителям возводятся объекты 
здравоохранения, образования, 
культуры, спорта и, конечно же 
жилье� . От имени областных депу-
татов Куприянец поблагодарил 
строителеи�  за их труд. 

 –  Особо отмечу руководите-
леи�  компании�    – Александра Шпе-
тера, Екатерину Собканюк и есть 
еще�  одна организация, которая 
работает в муниципалитетах – это 
ООО «Асиножилстрои� » (директор 
Анатолии�  Мартынов), которая 
возводит в раи� онах области бюд-
жетные объекты.

Андреи�  Кошель зачитал по-
здравительную телеграмму пре-
зидента Союза строителеи�  России 
Владимира Яковлева.

И.о. мэра Томска Михаил Рат-
нер, выступая, отметил:

 –  Если строители чувствуют 
себя хорошо, то и.экономика раз-
вивается. Вместе с тем последние 

годы были для строителеи�  непро-
стыми. Мы это ощущали по сниже-
нию объе�мов строительства жи-
лья, и по трудностям, с которыми 
сталкивались организации при 
проведении конкурсных процедур. 
Впереди у нас очень большая рабо-
та по ремонту объектов социаль-
нои�  сферы, в том числе капиталь-
ному ремонту городских школ. Мы 
немало сделали в период панде-
мии, когда начался кризис. прави-
тельство нам дало инструменты 
и мы ими успешно пользовались, 

шли навстречу строителям, вноси-
ли изменения в соглашения, изме-
няли сроки, увеличивали сметные 
показатели, постоянно взаимодеи� -
ствовали со всеми строительными 
компаниями.

В текущем году у нас серье�з-
ные подвижки по объе�мам жилищ-
ного строительства. За последние 
годы значительно выросли объе�-
мы работ у дорожных строителеи� . 
Скоро будет сдан после ремонта 
коммунальныи�  мост.  

Продолжение на 4  стр.

В честь строителя-созидателя

Александр Куприянец вручил цветы и благодарственное письмо  
Законодательной думы Томской области Татьяне Мясниковой –  

главному бухгалтеру ООО «Томское УМ №2».

Производителю работ ООО «ПКФ «Бетта» Евгению Коровину объявлена  
благодарность областного парламента. Награду ему вручил  

Александр Куприянец. 

Андрей Кошель вручил ректору ТГАСУ Виктору Власову почётный нагрудный знак 
«Строительная слава» Российского Союза строителей.

Президент Союза строителей Томской области Сергей Звонарев наградил почётной 
грамотой Союза технического директора ООО «Сервисная дорожная компания» 

Валерия Филатова.

 Директор ООО «Томский строитель» Алексей Дубов награждён почетной грамо-
той Союза строителей Томской области. Награду вручил президент Союза Сергей 

Звонарев.
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ТОМСКАЯ ДОМОСТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ

НАКАНУНЕ ДНЯ СТРОИ-
ТЕЛЯ ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ 
ВСЕРОССИЙСКИХ КОН-
КУРСОВ «ЛУЧШАЯ СТРОИ-
ТЕЛЬНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ, 
ПРЕДПРИЯТИЕ СТРОИ-
ТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ 
И СТРОИТЕЛЬНОЙ ИНДУ-
СТРИИ», «ЛУЧШАЯ ПРОЕКТ-
НАЯ, ИЗЫСКАТЕЛЬСКАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ» ЗА 2022 
ГОД. ТРАДИЦИОННО В 
НЁМ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
ГОЛОВНОЕ ОБЩЕСТВО И 
ДОЧЕРНИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
ТОМСКОЙ ДОМОСТРОИ-
ТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ.

ОАО «ТДСК» призна-
но Лидером строи-
тельного комплекса 

и удостоено специального 
знака и сертификата

АО «СУ ТДСК» отмечено 
в номинации «Золотои�  фонд 
строительнои�  отрасли» III 
степени и также назван Ли-
дером строительного ком-
плекса

АО «ТОМ-ДОМ ТДСК» — 
победитель в номинации 
Лидер строительного ком-
плекса

ООО «СМУ ТДСК» награж-
дено дипломом I степени «За 
достижение высокои�  эффек-
тивности и конкурентоспо-
собности в строительстве и 
промышленности строитель-
ных материалов»

ООО «ПКБ ТДСК» — Лидер 
строительного комплекса 

ООО «СТИ ТДСК» отмече-
но дипломом II степени «За 
достижение высокои�  эффек-
тивности и конкурентоспо-
собности в строительстве и 
промышленности строитель-
ных материалов»

Персональные награды 
по итогам работы в 2022 
году получили руководители 
предприятии�  ТДСК.

Лучшими  руководителя-
ми организации�  строитель-
ного комплекса России на-
званы:

• генеральный ди-
ректор ОАО «ТДСК» 
Александр Шпетер, 

• директор АО «ТОМ-
ДОМ ТДСК» Виктор 
Носов, 

• директор АО «СУ 
ТДСК» Александр По-
морцев, 

• технический дирек-
тор ОАО «ТДСК», 
директор ООО «ПКБ 
ТДСК» Павел Семенюк. 

На расширенном заседа-
нии Союза строителеи�  Том-
скои�  области награды побе-
дителям вручили Николаи�  
Руппель, заместитель губер-
натора Томскои�  области по 
строительству и Андреи�  Ко-
шель, заместитель исполни-
тельного директора  России� -
ского Союза строителеи� .

 Фото Валерия КАСАТКИНА.  
Пресс-центр ТДСК

Названы победители 
всероссийских конкурсов 
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РЕГИОН

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР МАРАТ ХУСНУ-
ЛИН СЧИТАЕТ, ЧТО У ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ, КАК СООБЩАЕТ 
ПРЕСС-СЛУЖБА ОБЛАСТНОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ, БОЛЬШОЙ 
ПОТЕНЦИАЛ ПО РАЗВИТИЮ 
СТРОИТЕЛЬНОГО СЕКТОРА. 

Однако на прошедшем рас-
ширенном заседании Со-
юза строителеи�  региона 

о потенциале говорили мало. 
Больше – о проблемах. Почему 
регион испытывает трудности с 
поиском подрядчиков на госза-
казы? Получится ли выполнить 
план и ввести 500 тысяч квадра-
тов жилья к концу года? Об этом 
в материале РИА Томск. 

НЕПРОСТЫЕ ГОДЫ
«Известно, если строители 

чувствуют себя хорошо, если 
строительная отрасль работает 
стабильно – значит, и в экономи-
ке дела идут неплохо. Это аксио-
ма. Вместе с тем последние годы 
были для томских строителеи�  
непростыми. Это мы ощущали 
и в снижении объемов строи-
тельства жилья, и в трудностях, 
с которыми мы сталкивались 
при конкурсных процедурах по 
отбору подрядчиков», – отметил 
на заседании Союза строителеи�  
и.о. мэра Томска Михаил Ратнер.

Так, мэрия отмечает слож-
ности с поиском подрядчиков 
на капитальныи�  ремонт школ. В 
частности, не с первого раза был 
определен подрядчик на ремонт 
школы №5. Первыи�  муници-
пальныи�  контракт был растор-
гнут из-за низкои�  конкурснои�  
цены.

«Мы немало сделали в пе-
риод пандемии, когда начался 
кризис. Правительство нам дало 
инструменты, и мы немало сде-
лали: меняли сроки, увеличива-
ли сметные показатели», – под-
черкнул Ратнер.

По его словам, толика вины 
властеи�  в тои�  ситуации, кото-
рая сеи� час сложилась на строи-
тельном рынке, есть. Но важно 
учитывать интересы жителеи� , 
соблюдать градостроительные 
нормы. Строители уверены: без 
опоры на мнение экспертов и 
профессионалов положение в 
региональном строительном 
секторе вряд ли изменится к 
лучшему. Нужен продуктивныи�  
диалог на равных.

СТРОИТЕЛИ 
НЕ ГОТОВЫ ВЫХОДИТЬ 
НА ПРОЕКТЫ
Председатель правления 

СРО ассоциации «Сибирские 
Строители» Ольга Матвеева счи-
тает, что в Томскои�  области до 
сих пор не реализована ни одна 
мера поддержки строителеи� , 
предложенная правительством. 
Преодолеть региональныи�  стро-
ительныи�  кризис поможет соз-
дание штаба по развитию строи-
тельного комплекса.

«Ассоциация «Томские стро-
ители» и ассоциация «Сибир-
ские Строители» объединяют 

526 строительных компании� , 
деи� ствующих в Томскои�  обла-
сти. Это огромныи�  потенциал 
для реализации национальных 
проектов, региональных про-
грамм. Но сегодня строительно-
му комплексу Томскои�  области 
как никогда нужна оперативная 
поддержка со стороны власти», – 
говорит она. 

По ее�  словам, есть несколько 
причин регионального строи-
тельного кризиса. Так, для под-
держки строительнои�  отрасли 
правительство утвердило поста-
новление №1667, которое регла-
ментирует порядок увеличения 
цены договоров по капитально-
му ремонту многоквартирных 
домов.

Методические рекоменда-
ции, которые утвердил Мин-
строи�  и направил в регионы, 
разработали именно томские 
специалисты – СРО «Сибирские 
Строители» и «Томские строите-
ли», Томскии�  центр ценообразо-
вания в строительстве.

«Однако в Томскои�  области 
ни один из договоров по ка-
премонту не был превентивно 
скорректирован в соответствии 
с новыми ценами – только по 
решению суда. Хотя в других 
сибирских областях и в целом 
по России нормы постановле-
ния благополучно отработали, а 
разработаннои�  нами методикои�  
воспользовались в 30 регионах», 
– отметила Ольга Матвеева. 

По ее�  словам, похожая ситу-
ация и с исполнением постанов-
ления правительства №1315, 
которое позволяет компенсиро-
вать дополнительные расходы 
подрядчиков, связанные с суще-
ственным удорожанием строи-
тельных ресурсов. 

«В регионе нет ни одного за-
ключенного дополнительного 
соглашения к контрактам на вы-
полнение работ по строитель-
ству, реконструкции, капиталь-
ному ремонту, сносу, сохранению 
объектов культурного наследия. 
Хотя в Сибирском федеральном 
округе – в Алтаи� ском крае, Ново-
сибирскои� , Омскои� , Иркутскои� , 
Кемеровскои�  и других областях 
– подобные соглашения успешно 
деи� ствуют», – говорит эксперт. 

В целом по стране совокуп-
ная стоимость контрактов, цена 
которых превышает 100 милли-
онов рублеи� , которые получили 
поддержку государства благода-
ря применению этого постанов-
ления правительства, состав-
ляет 900 миллиардов рублеи� . В 
Сибирском федеральном округе 
подписаны 184 допсоглашения 
на увеличение цены контракта. 
Томские строители не получили 
ничего.

Ольга Матвеева отмечает, 
что все�  это в конечном сче�те 
влияет на участие в контрактах.

«С 1 января 2021 года по 20 
марта 2023 года, по данным ре-
гионального фонда капиталь-
ного ремонта многоквартир-
ных домов Томскои�  области, 
департамента капстроительства 

администрации Томска, ОГКУ 
«Облстрои� заказчик», количе-
ство несостоявшихся закупок 
из-за отсутствия заявок состави-
ло 273 из 456 – более 45 %! Коли-
чество закупок с однои�  заявкои�  – 
57», – добавляет она.

ЕЩЁ ОДНА 
ПРОБЛЕМА СВЯЗАНА 
С ЦЕНООБРАЗОВАНИЕМ. 
«На текущее время не ве-

дется мониторинг цен на стро-
ительные ресурсы на терри-
тории Томскои�  области и не 
предоставляется ежеквартально 
в министерство строительства и 
жилищно-коммунального хозяи� -
ства России� скои�  Федерации для 
актуализации и получения ак-
туальных индексов изменения 
сметнои�  стоимости строитель-
ства по элементам затрат.

Ценообразование в сфере 
строительства на территории 
Томскои�  области на текущую 
дату не соответствует ценам на 
строительные ресурсы», – гово-
рит эксперт.

Ольга Матвеева подчеркива-
ет, что 2 октября прошлого года 
в областнои�  думе обсуждали 
развитие строительного ком-
плекса в Томскои�  области. Депу-
таты поддержали предложение 
создать штаб при губернаторе 
по развитию строительного 
комплекса. Однако, как отметил 
вице-спикер областного парла-
мента Александр Куприянец, это 
решение до сих пор не реализо-
вано.

ОБЪЕКТ УХОДИТ 
НА ВТОРОЙ ПЛАН
Партне�р юридическои�  фир-

мы «LL.C-Право», председатель 
комитета по правовым вопросам 
Союза строителеи�  Томскои�  об-
ласти Екатерина Лизунова счи-
тает, что еще�  однои�  причинои�  
появления проблем является то, 
что подрядчики стесняются об-
ращаться к власти.

«Для кого-то это будет от-
крытием, но многие подрядчи-
ки попросту не решаются обра-
щаться к заказчику и требовать 
принадлежащее им по праву. 
Дескать, зачем я буду что-то обо-
стрять, если мне и дальше с ним 

работать. Этот подход необходи-
мо искоренять, потому что у нас 
есть закон и он един для всех», – 
отмечает она. 

По ее�  словам, сеи� час в от-
расли можно видеть с однои�  
стороны определенную право-
вую неграмотность руководства 
части подрядных организации� , а 
с другои�  – злоупотребления за-
казчиков. 

«В Томскои�  области проис-
ходит масса подобных инциден-
тов, однако в большинстве слу-
чаев власти не знают об этом, 
потому что у нас принято обхо-
дить острые вопросы. Поэтому 
мы и говорим о необходимости 
создания штаба либо коорди-
национного совета, объединя-
ющего представителеи�  органов 
исполнительнои�  власти и про-
фессионального сообщества», – 
подчеркивает Лизунова.

Эксперт отмечает, что сеи� час 
строительство ведется не благо-
даря, а вопреки. 

«Я не думаю, что кто-то бу-
дет с этим спорить. При этом 
проблемы проявляются даже на 
уровне постановки задач. На-
пример, в рамках контрактнои�  
системы главнои�  задачеи�  заказ-
чика является «безнаказанное» 
освоение бюджета. То есть сам 
объект как цель уходит на вто-
рои�  план, главное – это освоить 
средства и не привлечь внима-
ния правоохранительных орга-
нов», – резюмирует Екатерина 
Лизунова.

ТОМСК ЖДЕТ 
МУЗЕИФИКАЦИЯ?
Помимо скопившихся юри-

дических проблем, в строитель-
нои�  отрасли Томскои�  области 
сохраняются и проблемы гра-
достроительные. Как их можно 
решить? 

Заведующии�  кафедрои�  «Ар-
хитектура гражданских и про-
мышленных здании� » Томского 
государственного архитектур-
но-строительного университе-
та (ТГАСУ) Сергеи�  Овсянников 
предлагает возродить институт 
главных архитекторов, актуали-
зировать стратегию развития и 
провести инвентаризацию зе-
мель.

Также необходимо финан-
сировать проектирование стра-
тегически важных для региона 
дорожных, социальных, инфра-
структурных объектов на пер-
спективу от 5 до 10 лет. Их отсут-
ствие вынуждает приобретать 
«сырые» проекты, созданные 
без уче�та реальных потребно-
стеи�  региона. 

«Первоочередная задача 
– решить вопрос с границами 
исторического поселения, пото-
му что мы прекрасно понимаем, 
что принятие этого проекта вле-
чет за собои�  музеификацию и, 
как следствие, руинизацию Том-
ска», – считает исполнительныи�  
директор Ассоциации «Томское 
проектное объединение» Алек-
сандр Седиков. 

Он подчеркивает, что стро-
ительная отрасль является 
драи� вером экономики: «Если 
строительство запрещают, то и 
экономика потихоньку схлопы-
вается. И никогда экономика не 
развивалась, когда строитель-
ство было в загоне».

ВЗЛЕТ ИЛИ ПРОВАЛ?
Согласно данным Томскста-

та, за первое полугодие 2023 
года в Томскои�  области введено 
265,1 тысячи квадратных ме-
тров жилья. Это в 1,5 раза боль-
ше аналогичного показателя 
предыдущего года.

При этом строительные ор-
ганизации возвели 133,7 тыся-
чи квадратных метров, что в 3,7 
раза превышает аналогичныи�  
показатель предшествующего 
года. В планах к концу 2023 года 
выи� ти на показатель в 900 ты-
сяч «квадратов».

Лидером по темпам ввода 
остается Томская домострои-
тельная компания (ТДСК). За 
семь месяцев 2023 года ТДСК 
ввела более 52 тысяч квадрат-
ных метров жилья, объе�м теку-
щего строительства составляет 
более 250 тысячи «квадратов».

Однако генеральныи�  дирек-
тор компании Александр Шпетер 
отмечает, что с июля прошлого 
года ТДСК не получила ни одно-
го разрешения на строительство. 
Учитывая тре�хлетнии�  цикл стро-
ительства объектов, заделов для 
продолжения жилищных про-
ектов у компании почти не оста-
лось, а значит, в 2025 году объе�-
мы ввода жилья в регионе могут 
резко сократиться.

При этом власти активно 
продвигают идею о необходимо-
сти перезагрузки строительнои�  
отрасли и привлечения иного-
родних игроков на региональ-
ныи�  рынок. 

«Перезагрузка отрасли за-
ключается в том, чтобы проана-
лизировать то, что есть, и отмо-
билизовать то, что уже есть для 
решения важнеи� ших для реги-
она задач. Нужно менять управ-
ление томскои�  строительнои�  
отраслью и использовать весь 
имеющии� ся здесь потенциал», – 
считает Александр Шпетер.

РИА Томск

Строим вопреки: что томские 
застройщики хотят от власти
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ПО ТРУДУ ПОЧЕТ!

В КАНУН ПРОФЕССИОНАЛЬ-
НОГО ПРАЗДНИКА – ДНЯ СТРО-
ИТЕЛЯ – В ООО «ПРОЕКТНО-
КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО 
ТДСК» ПРИШЛО РАДОСТНОЕ 
СООБЩЕНИЕ: КОЛЛЕКТИВ УЖЕ 
НЕ В ПЕРВЫЙ РАЗ УДОСТОЕН 
ВЫСОКОГО ЗВАНИЯ «ЛИДЕР 
СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА  
РОССИИ».

Не удивительно, что груп-
пе сотрудников ПКБ 
ТДСК  за многолетнии�  

добросовестныи�  и творческии�  
труд были присуждены на-
грады. Так, поче�тная грамота 
администрации Томскои�  обла-
сти вручена Олегу Мале�ткину  
–  главному инженеру проектов. 
Благодарность администрации 
Томскои�  области объявлена  
главному инженеру проектов 
Владимиру Никифорову. По-
че�тная грамота департамента 
архитектуры и строительства 
Томскои�  области вручена Дми-
трию Ефимкину – архитектору 
архитектурно-планировочного 
отдела. Награды вручил заме-
ститель губернатора по стро-
ительству и инфраструктуре 
Николаи�  Руппель.  Благодар-
ственное письмо администра-
ции  города Томска ведущии�  ин-
женер конструкторского отдела  
Юлия Вялова получила из рук 
заместителя мэра по строитель-
ству Алексея Макарова.

Другие работники организа-
ции были отмечены наградами 
руководства компании, а также 
отмечены корпоративными по-
ощрениями. 

Фото  пресс-центра ТДСК

Проектировщики достойны таких наград

Начало на 1,2 стр. 
Михаил Ратнер вручил по-

че�тные грамоты администра-
ции Томска проректору по 
учебнои�  работе Олегу Волоки-
тину, декану архитектурного 
факультета Владимиру Корене-
ву, заведующему кафедрои�  ар-
хитектуры, профессору Сергею 
Овсянникову. 

Благодарственное письмо 
администрации Томска получил 
декан строительного факуль-
тета Анатолии�  Малиновскии� . 
На совместном заседании пред-
ставителеи�  власти областного 
и муниципального уровнеи�  и 
руководителеи�  строительнои�  
отрасли звучали не только сло-
ва поздравлении� . Поднимались 
насущные вопросы, на которые 
необходимо совместными уси-
лиями искать ответы.

Выступающие озвучили 
предложения по перезагрузке 
отношении�  между властью и 
строителями в целях решения 
актуальных проблем развития 
строительнои�  отрасли Томскои�  
области. Обсудили необходи-
мость строительства новых и 
капитального ремонта суще-
ствующих социальных объектов 
– детских садов, школ, поликли-
ник в областном центре и раи� -
онах. Была отмечена важность 
формирования юридическои�  
грамотности подрядчиков, соз-
дания четкои�  модели взаимодеи� -
ствия участников контрактов.

– Строительному комплексу 
необходимо развитие, это бес-

спорно. Уверен, совместными 
усилиями строительного ком-
плекса, власти и нашего про-
фильного вуза нам это по силам, 
– подвел итог собрания Сергеи�  
Звонарев. – Берем курс на пере-
загрузку. Как говорят строите-
ли: все в наших руках!

На снимках: президент Со-
юза Сергеи�  Звонарев общается с 
ветеранами строительного ком-
плекса;  Александр Куприянец 
вручил награду коммерческому 
директору ООО «ТУМ №2» Вита-
лию  Гребневу; производитель 
работ ООО «Томэкскавация» Ан-
дреи�  Радзионов и Александр Ку-
приянец.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

В честь строителя-созидателя
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ОТРАСЛЬ

ТОМСК ЗАНЯЛ 88-Е МЕСТО 
РЕЙТИНГА ГОРОДОВ РОССИИ 
ПО ВВОДУ ЖИЛЬЯ НА ДУШУ НА-
СЕЛЕНИЯ В 2022 ГОДУ.

Агентство «РИА Новости» 
опубликовало очереднои�  
реи� тинг ста крупнеи� ших 

городов России, ранжированных 
по объе�му ввода жилья на душу 
населения.

По итогам 2022 года топ-3 
остался под городами Красно-
дарского края. В Краснодаре на 
одного жителя пришлось 2,5 ква-
дратных  метра общеи�  площади 
в новострои� ках, в Новороссии� -
ске – 2 кв. м, в Сочи – 1,8 кв. м. На 
четвертои�  строчке разместилась 
Тюмень с 1,45 «квадратами».

В Сибирском федеральном 
округе лучшие показатели у 

Абакана (18-е место; 0,9 кв. м), 
Барнаула (21-е место; 0,82 кв. 
м) и Новосибирска (24-е ме-
сто; 0,79 кв. м). Кемерово стал 
66-м с 0,5 «квадратами», Омск 
– 78-м с 0,38 кв. м.

Томск занял 88-ю строчку, 
опередив лишь три сибирских 
города – Новокузнецк (90-е 
место),  Ангарск (94-е место) и 
Братск (97-е место).

На одного томича при-
шлось 0,21 квадратного ме-
тра  против 0,3 кв. м годом ра-
нее (тогда город разместился 
на 82-и�  строчке итогового 
списка).

В части абсолютного при-
роста показателя стоит отме-
тить Тюмень, где при населе-
нии 855 тысяч  жителеи�  было 
введено в строи�  около 1,2 мил-

лиона  кв. м жилья.
За последние 10 лет коли-

чество жителеи�  Тюмени уве-
личилось более чем на 200 
тысяч  человек, обретение 
статуса «миллионника» здесь 
ожидают в 2028 году. В 2011 
году в городе проживало 582 
тыс. человек, в Томске – 523 
тысяч.

Телеграм-канал ССТО

ВВОД ЖИЛЬЯ

Согласно рейтингу восемьдесят восьмые

ПОЧЁТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОССИИ, ВЕТЕ-
РАН ТРУДА, РУКОВОДИТЕЛЬ СЛУЖБЫ 
КАЧЕСТВА ООО «СЗ «КАРЬЕРОУПРАВЛЕ-
НИЕ» ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ ХАРИТО-
НОВ 22 АВГУСТА ПРИНИМАЛ ПОЗДРАВ-
ЛЕНИЯ В ЧЕСТЬ 70-ЛЕТНЕГО ЮБИЛЕЯ.

Первои�  его тепло поздравила заслу-
женныи�  строитель России� скои�  Фе-
дерации, депутат Законодатель-

нои�  думы Томскои�  области, генеральныи�  
директор компании Екатерина Мефоди-
евна Собканюк. Это и не удивительно: 
более тре�х десятков лет их связывает 
трудовая деятельность, парламентская 
работа и профсоюзная жизнь. Она вручи-
ла виновнику торжества поче�тную гра-
моту Ассоциации СРО «Томские строите-
ли», памятныи�  подарок.

Юбиляру вручили подарки друзья, 
коллеги, партне�ры. Было множество по-
здравлении� , так что телефон не умолкал.

Юрии�  Владимирович 37 лет трудится 
на предприятии. Из них 33 года работал 
в цехе по производству стеновых мате-
риалов, сначала простым рабочим, затем 
начальников смены и три десятка лет за-
местителем начальника цеха. Так что в 
кирпичном производстве Юрии�  Харито-
нов – дока.

Чтобы стать первоклассным специ-
алистом в строительнои�  индустрии, ему 
пришлось прои� ти свои� , отведе�нныи�  бо-
гом, путь. В 15 лет впервые попробовал 
свои силы  на разгрузке вагонов, будучи 
студентом Томского машиностроитель-
ного техникума. Потом все летние кани-
кулы подрабатывал и познал, как тяжело 
достается хлеб насущныи�  нашим родите-
лям.

С новеньким техникумским дипло-
мом, где среди оценок большинство  со-
ставляли пятерки, Юрии�  Харитонов 
получил распределение на Томскии�  при-
борныи�  завод.

 – Условия работы были стерильные, 
как у хирурга, чистота идеальная, два 
спецкомплекта одежды. Удивляться не-
чему – собирали приборы для косми-
ческих аппаратов,  –  вспоминает Юрии�  
Владимирович.  – Жаль, сказка была не-
долгои� . 

С завода он уше�л служить в воору-
же�нных силах страны. Служба проходила 
в Ленинграде. Там он окончил сержант-
скую школу, научился командовать воин-
ским подразделением, сначала отделени-
ем, затем взводом.

 – Помню, во время службы часто в 
увольнениях гуляли по городу, ездили 
по ленинским местам. Впечатлении�  было 
много, – рассказывает Юрии�  Владимиро-
вич.  –  Это сеи� час экскурсии проводят в 
Пушкино, Царское село, Гатчину и другие 
места, связанные с жизнью и деятельно-
стью Петра первого, Екатерины второи� . 
Я сумел детеи�  своих свозить в те края 
и помог влюбиться в Санкт-Петербург. 
Он мне дорог, но все�  же дороже роднои�  
Томск – тихии�  и спокои� ныи� , славныи�  
своеи�  деревяннои�  и каменнои�  архитекту-
рои� . Нужно только правильно все�  это по-
казать гостям нашего старинного города.

 – А что было после службы в ар-
мии?

 – Вернулся на приборныи�  завод, а он 
проживал последние дни перед закрыти-
ем. Нас, 25 специалистов, направили на 
курсы по организации управлением про-
изводства. Очень помогли мне эти курсы 
в дальнеи� шеи�  жизни.

Завода не стало, прише�л Юрии�  Хари-
тонов в карьероуправление. Директор 
предложил ему руководящую должность, 
на что новичок ответил:

 – Я с технологическим процессом 
производства кирпичеи�  не знаком, как 
буду руководить коллективом? Даи� те 
возможность, хотя бы полгода порабо-
тать простым рабочим.

Его просьбу  удовлетворили, но уже 
на втором месяце работы перевели на 
должность начальника смены. Оказа-
лось, что и этого срока было достаточно, 

чтобы Юрии�  Владимирович вполне пред-
ставлял свою будущую деятельность в 
новом коллективе.

Через три года он стал заместителем 
начальника цеха.

Те годы были насыщенными в его 
жизни: в цехе проводили модернизацию 
производства, осваивали новые виды 
продукции. Делали это успешно: кирпич 
с маркои�  «Карьероуправление» брали  и 
берут на возведение жилых домов, раз-
личных гражданских и социальных объ-
ектов в Томске, Томскои�  области, других 
регионах Сибирского и Дальневосточно-
го федеральных округов. А сколько ме-
далеи�  и прочих наград завод получил за 
свою продукцию на различных выстав-
ках, не сосчитать.

Его, как человека, болеющего за про-
изводство, судьбу  людеи� , вовлекли в 
профсоюзную работу, сначала в составе 

цехкома, а потом и завкома. Здесь он уме-
ло поставил спортивную работу на долж-
ныи�  уровень. Это и не удивительно, в мо-
лодости играл, приче�м неплохо, в футбол. 
На предприятии возглавил футбольную 
команду, как капитан, а затем и как тре-
нер. За ним на долгие годы закрепилось 
доброе звание «начальник команды».

Была в его биографии еще�  одна зна-
менательная веха: 22 года добровольныи�  
помощник депутата областного парла-
мента Екатерины Мефодиевны Собка-
нюк. К цеховым и заводским проблемам 
прибавились заботы о жителях Мичурин-
ского избирательного округа.

И на новом месте своеи�  работы Юрии�  
Владимирович не затерялся. За 4 года 
построено немало красивых объектов в 
микрораи� онах «Северныи�  парк» и «Ле-
вобережныи�  - Лаи� ф». Губернаторскии�  
лицеи�  получил самыи�  хорошии�  отзыв 
премьер-министра страны. Построены 
дома, которые  вошли в число призе�ров 
конкурса «ТОП ЖК-2023». Это ли не са-
мая высокая оценка работы службы кон-
троля качества.

Узнав, что команда карьероуправ-
ления принимает участие в турнире по 
боулингу в честь дня строителя, Юрии�  
Владимирович после работы поехал в 
развлекательныи�  центр «Факел». Он 
встретился со старыми друзьями. В бесе-
де с двумя Александрами – Нефедовым и 
Сурниным, которых когда-то принимал на 
работу, помогал освоиться в новои�  долж-
ности, узнал, чем живе�т роднои�  цех, что 
нового произошло в коллективе. Он бурно 
поддерживал команду и не скрывал радо-
сти от того, что она победила в турнире.

Если дома все�  в порядке, то и на рабо-
те дела идут успешно. Юрии�  Владимиро-
вич хорошии�  семьянин, его жена Надежда 
Васильевна трудится в бухгалтерии ком-
пании. Две дочери получили высшее об-
разование, одна из них окончила ТГАСУ. 
Внук Влад, которому 25  лет – выпускник 
ТУСУРа, как дед увлекается футболом. 
Внучке Маше 15 лет. Список ее�  увлечении�  
немалыи� : плавание, танцы, музыкальная 
школа. И во всех начинаниях дедушка 
свою любимицу поддерживает.

Квартиру он получил от завода, а так-
же мичуринскии�  участок, где построил 
домик для отдыха. Любит поработать в 
саду. С гордостью показал фото, где в кор-
зине лежали крупные сочные сибирские 
яблоки.

В следующем году нашеи�  газете ис-
полнится 20 лет. На юбилеи�  соберутся 
друзья. Значит, будет новыи�  повод  встре-
титься с этим удивительным человеком, 
в котором рядом живут бесценныи�  опыт 
и молодость души.

Александр МЕНЧИКОВ

ГОРДОСТЬ  ООО «СЗ «КАРЬЕРОУПРАВЛЕНИЕ»

Бесценный опыт  
и молодость души
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ГОРДОСТЬ ООО «СК КАПИТЕЛЬ» АССОЦИАЦИЯ СРО  «ТОМСКИЕ СТРОИТЕЛИ»

ГОРДОСТЬ АО «ТОМСКТИСИЗ»

9 АВГУСТА ПОЧЁТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ 
РОССИИ, ДИРЕКТОР СТРОИТЕЛЬНОЙ 
КОМПАНИИ «КАПИТЕЛЬ» АЛЕКСАНДР 
ЛЕОНИДОВИЧ РАБЦЕВИЧ ОТМЕТИЛ 65-
Й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ.

Он выпускник Томского инженер-
но-строительного института 1980 
года. Общии�  его трудовои�  стаж со-

ставляет 48 лет, в том числе – 43 лет в 
строительнои�  отрасли. Из них 23 с поло-
винои�  года Александр Леонидович воз-
главляет коллектив ООО «СК «Капитель». 

Про таких людеи�  говорят – Строитель 
с большои�  буквы. И по праву. Многолетнии�  
добросовестныи�  труд, участие во многих 
крупных строи� ках региона, умелое руко-
водство коллективом и наставничество над 
молодыми специалистами, создание семеи� -
нои�  династии строителеи� . Все�  это в его био-
графии и жизни, наполненнои�  смыслом.  Его 
жена Ирина Александровна  трудится рядом 
с ним, дочь Виктория – архитектор-дизаи� -
нер, сын Александр – его правая рука, рабо-
тает заместителем директора компании. Он 
имеет высшее образование после оконча-
ния ТПУ и по совету отца учится в ТГАСУ

Свои�  трудовои�  путь в строительнои�  от-
расли Александр Леонидович начинал в 
1980 году мастером строительно-монтаж-
ного управления «Химстрои� », куда был на-
правлен после окончания ТИСИ, которыи�  
окончил  с красным дипломом. Уже в долж-
ности мастера молодои�  специалист  Алек-
сандр Рабцевич чувствовал себя  уверенно. 
Это и не удивительно: в его активе были 
три летних семестра в составе студенческо-
го строительного отряда. Он строил объ-
екты в городах Стрежевом и Томске, сель-
скохозяи� ственных организациях Томского 
раи� она. 

В СМУ-14 управления  «Химстрои� » за 
период работы с 1980-го по 1992 год Алек-
сандр Леонидович проше�л путь по всем 
ступеням карьерного роста: мастер, произ-
водитель работ, начальник строительного 
участка и главныи�  инженер управления. 
При его активном участии коллектив СМУ-
14 управления «Химстрои� » возве�л немало 
крупных промышленных объектов, в том 
числе Томскии�  нефтехимическии�  комбинат 
и ТЭЦ-3.  

В 2000 году Александр Рабцевич создал 
собственное предприятие ООО «Строитель-
ная компания «Капитель», в состав коллек-
тива которого входили бывшие химстро-
евцы, грамотные специалисты с большим 
опытом работы по промышленному строи-

тельству. Они стали второи�  семьеи� , едино-
мышленниками.

Благодаря хорошим организаторским 
способностям и умением предвидеть на 
несколько лет впере�д, Александр Рабцевич 
вместе с подчиненными хорошо оснастил 
производственную  базу, уделил много вни-
мания повышению квалификации инже-
нерно-технических специалистов и рабочих 
кадров ООО «Строительная компания «Ка-
питель». И коллектив уверенно выполняет 
весь комплекс работ по капитальному стро-
ительству сложнеи� ших промышленных ин-
женерно-технических сооружении�  на ОАО 
«Томлесдрев», ОАО «Полигон», ОАО «Транс-
сибнефть», ЗАО ЛПК «Партнер-Томск», ЗАО 
«Томсккабель», АО «ТГОК «Ильменит», ООО 
«АМДтехнологии» и ООО СЗ «УМП Томск-
строи� заказчик». И получил хорошие отзы-
вы о выполненных контрактах.

Есть уверенность, что работы на сегод-
няшних объектах: административном зда-
нии ИФНС России по Томску, многоэтажных 
жилых домах со встроенно-пристроенными 
автостоянками и нежилыми помещениями 
по улице Сибирскои�  №№ 84 и 74, в  област-
ном центре, будут выполнены в срок и с хо-
рошим качеством.

Как выпускник ТГАСУ Александр Леони-
дович с удовольствием принимает участие 
в подготовке кадров и специалистов, из чис-
ла выпускников строительного факультета 
родного вуза.

Заслуги Александра Рабцевича по до-
стоинству отмечены различными награда-
ми: высоким званием «Поче�тныи�  строитель 
России», дипломами, грамотами и благо-
дарностями от заказчиков за выполненные 
работы, а также  городскои�  и областнои�  ад-
министрации.

Его супруга Ирина Александровна – 
муза, вдохновляет и поддерживает в работе.

А дома его ждут и другие «награды»  – 
отличные оценки, успехи в уче�бе и обще-
ственнои�  жизни от тре�х внучек и внука. 
Особенно его радует тепло и любовь боль-
шои�  семьи, собираясь в загородном доме, 
где он наполнен   творчеством садоводства 
и отдыха  от повседневных забот большого 
строительного процесса. Приятно посидеть 
за столом, украшенным сибирскими плода-
ми и букетами роз, которые так любит жен-
ская половина его династии.

А на следующии�  день с хорошим заря-
дом бодрости приступить к своеи�  основнои�  
миссии – строить, творить и дарить людям 
радость.

Александр МЕНЧИКОВ

Александр Рабцевич – 
Строитель с большой буквы

МЕДАЛЬ «ЗА ЗАСЛУГИ» АССОЦИАЦИИ «НА-
ЦИОНАЛЬНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ СТРОИТЕЛЕЙ» 
И ТРИ НАГРУДНЫХ ЗНАКА «ЗА ЗАСЛУГИ СА-
МОРЕГУЛИРОВАНИЯ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ» 
БЫЛИ ВРУЧЕНЫ СПЕЦИАЛИСТАМ ДИРЕК-
ЦИИ СРО «ТОМСКИЕ СТРОИТЕЛИ».

Медалью награжде�н Владимир 
Брянскии�  – заместитель дирек-
тора СРО – в честь Дня строителя 

и в связи с 55-летием. Нагрудные знаки 

получили Татьяна Фохт – руководитель 
группы по ведению реестра, архива и 
ПК, Александр Андреев – главныи�  специ-
алист контрольно-экспертного управле-
ния и Андреи�  Матренин – главныи�  специ-
алист по информационным технологиям 
СРО «Томские строители». Награды им 
вручил заслуженныи�  строитель России� -
скои�  Федерации, директор СРО «Томские 
строители» Алексеи�  Брянскии� .

Фото А. НИКОЛАЕВА

Достойные награды НОСТРОЙ

Анна Вяткина: в работе 
нахожу упоение

В ЧЕСТЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ПРАЗДНИКА – ДНЯ СТРОИТЕЛЯ – НА-
ЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ДОГОВОРОВ И ВЫПУ-
СКОВ АО «ТОМСКТИСИЗ» АННА ВЯТКИНА 
БЫЛА УДОСТОЕНА ПОЧЁТНОЙ ГРАМО-
ТЫ ДЕПАРТАМЕНТА АРХИТЕКТУРЫ И 
СТРОИТЕЛЬСТВА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ. 
НАГРАДУ ЕЙ ВРУЧИЛ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ПРЕДПРИЯТИЯ АЛЕКСАНДР 
БЕЛЬКЕВИЧ.

В 2004 году она пришла работать в 
АО «ТомскТИСИз» в отдел догово-
ров и выпуска продукции на долж-

ность техника – оператора. Легко вошла 
в коллектив. Перенимала все�  лучшее у 
опытных работников отдела, постоянно 
расширяла свои�  кругозор и повышала 
квалификацию.

Руководство заметило ее�  лучшие 
качества и в 2019 году доверило воз-
главить  коллектив отдела. Анна Вале-
рьевна  непосредственно  работает с 
заказчиками. Руководит подготовкои�  до-
говоров, сопровождает их заключение и 
контролирует исполнение. Занимается 
проверкои�  сметнои�  документации, рас-
че�том стоимости, уче�том выполненных 
работ и оформлением актов сдачи. Ор-
ганизовывает текущее и перспективное 
планирование деятельности отдела, обе-
спечивает контроль над выполнением 
плановых задании� , координирует работу 
сотрудников отдела. 

«Анна Валерьевна прекрасныи�  орга-
низатор, профессионал своего дела, тре-

бовательна к себе и подчине�нным, обла-
дает техническими знаниями  и умением 
настроить коллектив на слаженную ра-
боту. Все�  это позволяет коллективу от-
дела выполнять производственные за-
дания качественно и в срок»,  – говорят о 
неи�  в коллективе.

 – В работе нахожу упоение, горжусь 
профессиеи�  и коллективом, рада успехам 
предприятия и отдельных его работни-
ков, – говорит Анна Вяткина. – После ра-
боты спешу домои� , где меня ждут 16-лет-
няя дочь и 8-летнии�  сынок, которые 
радуют своими успехами. Когда на работе 
все�  налажено, а дома царят любовь, ра-
дость и смех, что еще�  нужно для счастья!

Н.АЛЕКСАНДРОВ
Фото из архива АО «ТомскТИСИз»
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В СОЮЗЕ СТРОИТЕЛЕЙ

К ПРОФЕССИОНАЛЬНОМУ 
ПРАЗДНИКУ ТОМСКИЕ СТРО-
ИТЕЛИ ПОДОШЛИ САМЫМ КОН-
СТРУКТИВНЫМ ОБРАЗОМ. 

Торжественное мероприя-
тие с награждением наи-
более отличившихся работ-

ников отрасли (читаи� те на 1-4 
страницах номера) предварило 
дискуссию, посвященную переза-
грузке отношении�  строительно-
го комплекса и власти. Предоста-
вим слово его участникам:

Сергей ОВСЯННИКОВ, про-
фессор, заведующий кафедрой 
«Архитектура гражданских и 
промышленных зданий» ТГАСУ: 

 – В Томскои�  области при-
мерно 1,5 тысячи проектиров-
щиков, в нашеи�   Ассоциации СРО 
«Томское проектное объедине-
ние» 140 организации� . У нас есть 
очень хорошие проектные силы, 
для того, чтобы решать многие 
задачи. Среди них есть очень 
сильные компании, такие как 
ООО «Проектное бюро ТДСК» и 
АКМ-3.  Конечно, нам часто обид-
но, когда крупные проекты ухо-
дят на сторону, когда значимые 
объекты проектирует, бог знает 
кто, а потом нашим строителям 
приходится расхлебывать, по-
тому что что-то пошло не так. 
Пошли вопросы, на которые, к со-
жалению, нет ответов.

Как бы мы хотели видеть вза-
имодеи� ствие с властью, колле-
гами? У нас это взаимодеи� ствие 
продолжается на моеи�  памяти с 
97-го года, когда нам было пред-
ложено разработать муници-
пальную программу «Жилище» 
города Томска. С тех пор разра-
батывались другие документы 
стратегического планирования. 
Следует отметить инициативу 
Союза строителеи�  Томскои�  об-
ласти в 2010 году, когда наш 
университет разрабатывал Стра-
тегию развития строительного 
комплекса Томскои�  области до 
2021 года. В этом документе был 
детальнеи� шии�  анализ состояния, 
потребности и обеспеченности 
объектами инфраструктуры. У 
нас сегодня проблема с первич-
ным звеном здравоохранения, 
не хватает поликлиник, фель-
дшерско-акушерских пунктов. Я 
выступаю за то, что нам нужно 
актуализировать Стратегию раз-
вития строительного комплекса 
Томскои�  области на последую-
щие годы. Это работа не только 
для профильного департамента, 
это работа для всех департамен-
тов администрации, которые все 
«хотелки», все потребности по 
всем видам градостроительнои�  
обеспеченности свели воедино. 
Университет, конечно, может 
помочь в создании такого доку-
мента. В конечном итоге такои�  
документ нужен для всех, для 
строителеи� , для населения.

Сегодня бюджетная система 
РФ такова, что ни один муници-
палитет региональныи�  не в со-
стоянии ничего самостоятельно 
построить. Нам необходимо зара-
нее иметь программу, заказывать 

проектную документацию, иметь 
портфель проектов, а затем за-
ходить в национальные проекты. 
Эти вопросы необходимо прора-
батывать на уровне планирова-
ния бюджета. Это то, что настоя-
тельно сегодня нужно. 

Следующии�  момент – воз-
рождение института главных 
архитекторов, нам нужно иметь 
полноценные службы главных 
архитекторов. Сегодня процес-
сами руководят юристы, а у нас 
разные задачи. У архитектора, у 
строителя главная задача градо-
строительная, архитектурная, а у 
юристов – уи� ти от ответственно-
сти. Поэтому нам нужно все-таки 
возвращаться к системе служб 
главных архитекторов, чтобы 
наш город и область развивались. 

Детальная проработка про-
грамм должна идти и вне Стра-
тегии развития строительного 
комплекса Томскои�  области (она 
одновременно все суммирует: 
программы развития транспорт-
нои� , коммунальнои�  и социальнои�  
инфраструктуры). Они должны 
быть разработаны и прописаны 
по-объектно на ближаи� шие 5-10 
лет. И это тоже нужно делать, это 
задача, которои�  нам тоже нужно 
заниматься, для того, чтобы вхо-
дить в нацпроекты. 

Еще�  один вопрос, мы о не�м 
говорили на прошлом заседании 
Союза строителеи�  – это инвен-
таризация земельного фонда. 
Сегодня в Томском раи� оне,  да 
и в Томске заи� ти на какую-то 
площадку, просто приобрести 
участок для жилищного строи-
тельства задача очень непростая. 
Сегодня мы знаем, что  земли 
раскуплены. И существующая на-
логовая система, к сожалению, не 
стимулирует владельцев земель-
ных участков распоряжаться ими 
и предоставлять для тех, кто в 
них нуждается. 

Другои�  важныи�  вопрос – раз-
работка программы комплекс-
нои�  реновации застрои� ки города 
Томска, в частности с целью реа-
лизации проектов Комплексного 
развития территории�  (КРТ). И 
здесь у нас столько ограниче-
нии� , о которых мы все знаем. 
Повторяться, думаю, смысла 
нет. Что можно сделать: прове-
сти градостроительныи�  анализ 
территории� , предварительную 
выборку территории�  с наиболь-

шеи�  концентрациеи�  аварии� ного 
и ветхого жилья, жилья с боль-
шим процентом износа. Сегодня 
у нас целыи�  ряд таких участков, 
это Черемошники, участок ули-
цы Ново-Киевскои� , на которых 
тут и там растут уже, как грибы, 
новые жилые дома, другие объ-
екты. С комплексным развитием 
выходить на эти площадки весь-
ма трудно. Поэтому необходимо 
менять и ограничения по выдаче 
разрешении�  на обычную застрои� -
ку территории� , которые опреде-
лены под комплексное развитие. 
Обозначить эти территории, вы-
явить и сделать технико-эконо-
мическую оценку, техническую 
возможность и эффективность 
целесообразности реализации на 
этои�  территории проектов ком-
плексного развития.

И, наконец, еще�  одно пред-
ложение – необходимо учредить 
регионального оператора Фонда 
развития территории� . Сегодня 
деи� ствует федеральныи�  фонд 
развития территории� . Взаимо-
деи� ствуя с ним,  организовать эту 
работу 

Александр СЕДИКОВ, испол-
нительный директор  Ассоци-
ации СРО«Томское проектное 
объединение»: 

 –  С 1 сентября 2023 года еще�  
добавляется один пакет докумен-
тов при согласования проектнои�  
документации  – согласование ар-
хитектурно-градостроительного 
облика объекта капитального 
строительства. Для этого во всех 
городах и муниципальных обра-
зованиях созданы комиссии по 
согласованию архитектурно-гра-
достроительного облика объек-
та капитального строительства. 
В Томске такая комиссия еще�  не 
создана. Как правило, она состо-
ит из чиновников и экспертов. 
Поэтому я с содроганием думаю 
о том, что архитектурно-градо-
строительныи�  облик объекта ка-
питального строительства будут 
согласовывать люди, професси-
ональное образование которых 
оставляет желать лучшего. Надо 
этого каким-то образом не допу-
стить. 

И второе, что для развития 
города Томска необходимо:

Иметь градостроительную 
документацию, которая на сегод-
няшнии�  день у нас практически 

отсутствует. Сколько времени 
идут разговоры-переговоры с об-
ластнои�  администрациеи�  по соз-
данию регионального института 
пространственного развития, 
которыи�  бы занимался мони-
торингом и разработкои�  градо-
строительнои�  документации на 
территории всеи�  области. Эти 
разговоры уже ведутся пятыи�  
год.

И первоочередная задача 
– решить вопрос с границами 
исторического поселения «Город 
Томск». Потому что мы прекрас-
но понимаем, что принятие этих 
границ будет означать музеефи-
кацию города Томска. А в связи с 
тем, что музеефикация – это са-
мыи�  дорогои�  вид реставрацион-
нои�  деятельности, это будет руи-
низация города Томска, чего мне, 
как патриоту города, не хотелось. 
Месяц назад в Казани проводил-
ся международныи�  форум «Ре-
бус: экономика строительства 
в историческом центре». Там 
собирались главные архитекто-
ры городов, специалисты мини-
стерства строительства. У меня 
было предложение по передаче 
курирования объектов культур-
ного наследия от министерства 
культуры к министерству стро-
ительства. В Минкульте нет спе-
циалистов, которые бы это пред-
ставляли.

Бывшим губернатором было 
оговорено, что по каждои�  отрас-
ли будут созданы штабы. Прошло 
много времени, никаких штабов, 
никаких выслушивании� , никакои�  
обратнои�  связи между строите-
лями, проектировщиками и вла-
стью. Хотелось бы, чтобы диалог 
ве�лся на постояннои�  основе, и мы 
находили взаимопонимание.

На собрании никто из пред-
ставителей исполнительной 
власти не выступил, но поз-
же поступило высказывание 
и.о.мэра Томска Михаила РАТ-
НЕРА:

– Последние годы были для 
томских строителей непросты-
ми. Мы ощущали это и по сни-
жению объёмов строительства 
жилья, и по тем трудностям, с 
которыми сталкивались в ходе 
конкурсных процедур, связанных с 
отбором подрядчиков. В частно-
сти, большой проблемой остает-
ся поиск подрядчиков, готовых за-
няться капитальным ремонтом 
городских школ. 

В том, что у строителей не-
простые времена, есть доля вины 
власти. При этом не будем забы-
вать, что власть сама находит-
ся под прессом: с одной стороны, 
речь идёт о требованиях населе-
ния, с другой – о жестких законо-
дательных ограничениях и очень 
серьезной работе надзорных ор-
ганов. 

Я сторонник того, чтобы 
во всем торжествовал здравый 
смысл, поэтому всегда поддер-
живал строителей в их закон-
ных требованиях и просьбах. Мы 
немало сделали в период панде-
мии – в кризис правительство 

обеспечило нас инструментами 
поддержки, и мы успешно ими 
воспользовались: шли навстре-
чу, вносили изменения в соглаше-
ния, меняли сроки и увеличивали 
сметные показатели. 

Постоянное взаимодействие 
со строительными компаниями 
ведется и в настоящее время – из 
последних новелл можно упомя-
нуть долгожданное завершение 
процедуры отмены муниципаль-
ных нормативов по парковкам. 

Вместе с тем, необходимо 
помнить, что все мы работаем 
в интересах жителей. А они хо-
тят, чтобы новые дома и прочие 
объекты были обеспечены инфра-
структурой, имели достойный 
вид и соответствовали совре-
менным требованиям.

Уверен, что общий язык и под-
ходы к решению накопившихся 
проблем можно найти через по-
иск компромиссов и различных ва-
риантов сотрудничества.

Комментарий генерально-
го директора ОАО «ТДСК» Алек-
сандра Шпетера:

– Во-первых, хотелось бы от-
метить, что это первое большое 
собрание томских строителей 
за довольно продолжительный 
отрезок времени. Во-вторых, по-
радовал уровень представитель-
ства со стороны органов власти 
и их настрой на перезагрузку 
отношений со строительным 
комплексом. Ну и в третьих, не-
смотря на праздничный повод, 
разговор шёл об очень серьёзных 
и проблемных вещах, что также 
показательно.

Если говорить о перезагруз-
ке строительной отрасли, то в 
первую очередь она предполагает 
мобилизацию того, что уже есть 
в области, с целью улучшения си-
туации с общеэкономическими и 
отраслевыми показателями.

Между тем, уже более года 
ТДСК не получает разрешений на 
строительство в Томске и Том-
ском районе. Это значит, что 
для компании, города и области 
потерян целый год строитель-
ных работ и связанных с ними 
показателей. Соответствующий 
цикл занимает три года, так что 
в этом отношении 2025-й вполне 
может оказаться «нулевым». 

Для того, чтобы хоть как-то 
решить эту проблему, мы – пря-
мо здесь и сейчас – договорились 
о выработке дальнейших шагов. 
Мы – это строители, а также 
власти города и области с при-
влечением сотрудников прокура-
туры.

Что касается новых форм 
взаимодействия, то для начала 
нужно реанимировать старые 
форматы. Те же строительные 
штабы никто не отменял, они 
утверждены и могут быть на-
полнены новым содержанием в 
любой момент. Да и вообще, дело 
не только в формах – необходимо 
перезагружать систему управ-
ления строительной отраслью, 
которая сейчас, к сожалению, не 
работает.

Предложения поступили, 
разговор ждёт продолжения
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В СОЮЗЕ СТРОИТЕЛЕЙ

ЕКАТЕРИНА ЛИЗУНОВА – ПРЕД-
СЕДАТЕЛЬ ПРАВОВОГО КО-
МИТЕТА СОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ:

– На сегодняшнии�  
день все одина-
ково понимают 

и признают, что строительная 
отрасль в Томскои�  области на-
ходится в глубочаи� шем кризисе. 
Есть этому объективные при-
чины, обусловленные совре-
менным состоянием экономики 
страны и политическими про-
цессами в мире. Однако суще-
ствуют и субъективные факто-
ры, особенно присущие нашему 
региону и оказывающие непо-
средственное влияние на пол-
ное отсутствие взаимопонима-
ния между бизнесом и властью. 
Речь иде�т о тотальном недове-
рии между участниками строи-
тельного процесса. Подрядчики 
опасаются вступать в конфликт 
с заказчиками.  У чиновников 
полностью отсутствует какое-
либо стремление к поиску путеи�  
решения накопившихся про-
блем. У нас принято обходить 
острые вопросы, докладывать 
об успехах и молчать о катастро-
фе. Есть полное ощущение того, 
что лица, принимающие реше-
ния, просто не в курсе того, что 
реально происходит на строи-
тельных площадках в Томске и 
области. 

Государство дае�т сегодня 
беспрецедентные возможности 
для преодоления кризисных 
явлении� . У регионов есть воз-

можность увеличивать цену 
и сроки строительных кон-
трактов, закрывать работы по 
укрупненным позициям сметы, 
списывать подрядчикам не-
устои� ки за просрочку исполне-
ния контрактов. Однако многое 
из того, что в соседних регионах 
давно нашло широкое приме-
нение, в контрактнои�  практике 
нашего региона никак не реа-
лизуется. У нас нет ни одного 
дополнительного соглашения 
об увеличении цены контрак-
та в порядке, предусмотренном 
Постановлением Правитель-
ства РФ №1315 и принятыми 
в соответствии с ним регио-
нальными и муниципальными 
нормативными актами. Наши 
заказчики, которые прекрасно 
знают об обязанности списать 
подрядчику неустои� ку, если она 
менее 5% от цены контракта 
(Постановление Правительства 
РФ №783 от 04.07.2018 г.), не 
делают этого. Они либо удер-
живают сумму неустои� ки из вы-
платы подрядчику, либо идут 
взыскивать ее�  в суд. Полагаю 
такое прямое игнорирование 
федеральнои�  меры поддержки  
явным злоупотреблением, по-
скольку речь иде�т не о праве, а 
об обязанности заказчика спи-
сать неустои� ку. 

Большои�  блок проблем со-
держится в сфере капитального 
ремонта: не в полном объе�ме 
проводятся обследования, от-
сюда некачественные задания 
на проектирование, большои�  
разрыв между проектом и ре-

альным состоянием здании� . 
В результате такои�  разла-
женности подрядчики не-
сут огромные убытки из-за 
выполнения работ, не пред-
усмотренных сметои� , сры-
ваются контракты. 

Не проводится ежеквар-
тальныи�  мониторинг цен 
строительных ресурсов для 
формирования сметных 
цен. В связи с этим индексы 
по Томскои�  области не отра-
жают реального роста цен, 
что приводит к занижению 
стоимости строительства.

Не могу не сказать и о 
краи� не низком уровне пра-
вовои�  грамотности самих 
подрядчиков, необходимо-
сти усиления контроля за 
качеством и сроками испол-
нения контрактов, полно-
тои�  и своевременностью 
оформления исполнительнои�  
документации. 

Сегодня, как никогда, су-
ществует острая потребность 
в вовлечении экспертного со-
общества в процесс формиро-
вания региональнои�  политики 
в строительнои�  сфере. Не для 
критики и разоблачении� . А для 
профессиональнои�  помощи в 
разработке стратегически важ-
ных и необходимых решении� . Во 
многих регионах страны рабо-
тают координационные штабы, 
общественные советы при выс-
ших исполнительных органах и 
должностных лицах  регионов. 
Туда входят представители экс-
пертного сообщества, ведом-

ственных организации� , органов 
контроля и надзора, органов 
власти. И все возникающие во-
просы решаются сообща. Власть 
имеет реальную поддержку, и 
бизнес получает необходимую 
обратную связь. 

В договорах строительного 
подряда взаимоотношение сто-
рон заведомо основано на кон-
фликте: подрядчик работает, 
заказчик контролирует. Такое 
положение нередко приводит к 
замалчиванию проблем, возни-
кающих в ходе строительства, 
арбитражным спорам.

В международнои�  практи-
ке  строительных контрактов 
есть модель Рамочного согла-

шения об альянсе FAC-
1 (Framework Alliance 
Contract). Все участники 
этого альянса объеди-
нены однои�  целью – до-
стижение результата 
строительных работ. Во 
имя этои�  цели участ-
ники на входе в альянс 
достигают соглашения 
по многим рискам, ого-
варивают взаимные 
уступки. Например, 
поставщики берут на 
себя обязательство не 
поднимать цены выше 
определенного уровня. 
Заказчик может при-
нять обязательство не 
штрафовать подряд-
чика до завершения 
ключевых этапов работ. 
Можно отдельно опи-
сать процесс прие�мки 

выполненных работ с участием 
строительного контроля, ав-
торского надзора, ввести ответ-
ственность за нарушение сроков 
выполнения отдельных функ-
ции�  контроля. И многое другое. 
Смысл в том, что все работают  
в связке для достижения общеи�  
цели. 

Принцип такои�  договорнои�  
модели в контрактнои�  системе 
мы реализовать вряд ли сможем. 
Но руководствоваться изложен-
ным подходом в работе создава-
емого координационного совета 
вполне реально. Главное, чтобы 
этот переключатель сработал во 
всех головах одновременно.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
СРО АССОЦИАЦИИ «СИБИР-
СКИЕ СТРОИТЕЛИ» ОЛЬГА МАТ-
ВЕЕВА СЧИТАЕТ, ЧТО В ТОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ ДО СИХ ПОР НЕ 
РЕАЛИЗОВАНА НИ ОДНА МЕРА 
ПОДДЕРЖКИ СТРОИТЕЛЕЙ, 
ПРЕДЛОЖЕННАЯ ПРАВИТЕЛЬ-
СТВОМ. ПРЕОДОЛЕТЬ РЕГИ-
ОНАЛЬНЫЙ СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
КРИЗИС ПОМОЖЕТ СОЗДАНИЕ 
ШТАБА ПО РАЗВИТИЮ СТРОИ-
ТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА.

СРО “Ассоциация «Томские 
строители» и СРО ассоци-
ация «Сибирские Строите-

ли» объединяют 526 строитель-
ных компании� , деи� ствующих в 
Томскои�  области. Это огромныи�  
потенциал для реализации на-
циональных проектов, регио-
нальных программ. 

По ее�  словам, есть несколько 
причин регионального строи-
тельного кризиса.

Особенно остро на протяже-
нии многих лет в строительнои�  
отрасли на территории Томскои�  
области стоит вопрос актуали-
зации ценообразования в стро-
ительстве. На текущее время 
не ведется мониторинг цен на 
строительные ресурсы на тер-
ритории Томскои�  области и не 
предоставляется ежекварталь-
но в Министерство строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяи� ства России� скои�  Федера-
ции для актуализации и полу-
чения актуальных индексов 

изменения сметнои�  сто-
имости строительства 
по элементам затрат. 
Ценообразованиев сфе-
ре строительствана тер-
ритории Томскои�  обла-
сти на текущую дату не 
соответствует ценам на 
строительные ресурсы.

В  качестве меры 
поддержки строитель-
нои�  отрасли было ут-
верждено Постанов-
ление Правительства 
России� скои�  Федерации 
от 30 сентября 2021г. 
№1667, которое регла-
ментировало порядок 
увеличения цены до-
говора на выполнение 
работ по капитальному 
ремонту общего иму-
щества многоквартир-
ных домов.Саморегу-
лируемые организации 
Ассоциация «Сибирские Стро-
ители», Ассоциация «Томские 
строители», и ООО «Томскии�  
центр ценообразования в стро-
ительстве» разработали «Ме-
тодические рекомендации по 
изменению цены договора, 
корректировке сметы договора 
в связи с существенным ростом 
стоимости строительных ре-
сурсов». На Общественном со-
вете при Минстрое Россиибыли 
утверждены Методические ре-
комендации.

«Однако в Томскои�  области 
ни один из договоров по ка-

премонту не был превентивно 
скорректирован в соответствии 
с новыми ценами — только по 
решению суда. Хотя в других си-
бирских областях и в целом по 
России нормы постановления 
благополучно отработали, а раз-
работаннои�  Томичами методи-
кои�  воспользовались в 30 регио-
нах», – отметила Матвеев. 

По словам Ольги Матвеевои� , 
аналогичная ситуация по Поста-
новлению РФ от 9 августа 2021г 
№1315«О мерах, обеспечиваю-
щих возможность изменения 
(увеличения) цены контракта, 
связанные с существенным уве-

личением стоимости стро-
ительных ресурсов». 

«В регионе нет ни 
одного заключенного 
дополнительного со-
глашения к контрактам 
на выполнение работ по 
строительству, рекон-
струкции, капитальному 
ремонту, сносу, сохране-
нию объектов культурно-
го наследия. Хотя в Сибир-
ском федеральном округе 
— в Алтаи� ском крае, Но-
восибирскои� , Омскои� , Ир-
кутскои� , Кемеровскои�  и 
других областях —успеш-
но заключались дополни-
тельные соглашения», – 
говорит эксперт. 

В целом по стране, со-
вокупная стоимость кон-
трактов, цена которых 
превышает 100млн. ру-
блеи� , которые получили 

поддержку государства благо-
даря применению Постановле-
ния Правительства РФ №1315, 
составляет 900 млрд. рублеи� .В 
Сибирском федеральном округе 
подписаны 184 дополнитель-
ные соглашения на увеличение 
цены контракта. Томские строи-
тели не получили ничего. 

Ольша Матвеева отмечает, в 
связи с существенным увеличе-
нием стоимости строительных 
ресурсов в 2021 году строи-
тельные организации понесли 
убытки и по настоящее время 
отказываются от участия в кон-

курсных процедурах на выпол-
нение работ по строительству, 
реконструкции, капитальному 
ремонту.

С 1 января 2021 года по 20 
марта 2023 года по данным ре-
гионального фонда капиталь-
ного ремонта многоквартирных 
домов Томскои�  области, де-
партамента капстроительства 
администрации Томска, ОГКУ 
“Облстрои� заказчик” количество 
несостоявшихся закупок из-за 
отсутствия заявок составило 
273 из 456  — более 45 %! Коли-
чество закупок с однои�  заявкои�  
- 57”, – добавляет она.

Ольга Владимировна подчер-
кивает, что 2 октября прошлого 
года в Законодательнои�  думе 
Томскои�  области обсуждали во-
просы развития строительного 
комплекса региона. Депутаты 
согласились с предложением 
создать штаб по развитию стро-
ительного комплекса. Однако, 
как отметил вице-спикер об-
ластного парламента Александр 
Куприянец, это решение до сих 
пор не реализовано.

Но сегодня строительному 
комплексу Томскои�  области как 
никогда нужна оперативная 
поддержка со стороны власти”, – 
говорит она. 

Создание штаба по разви-
тию строительного комплекса 
кратно увеличит потенциал раз-
вития строительного комплекса 
Томскои�  области.

Телеграм-канал ССТО

Чтобы  переключатель сработал во всех головах

Строители не готовы выходить на проекты
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ГОРДОСТЬ ОТРАСЛИ

ЧЕЛОВЕК ИЗВЕСТНЫЙ И УВА-
ЖАЕМЫЙ, ОН ОТДАЛ СТРОИ-
ТЕЛЬНОМУ ДЕЛУ БОЛЕЕ ПОЛУ-
ВЕКА. СПИСОК ЕГО НАГРАД И 
БЛАГОДАРНОСТЕЙ ЗА ЗАСЛУГИ 
ПЕРЕД ТОМСКОЙ ОБЛАСТЬЮ 
ЗАЙМЁТ ОТДЕЛЬНУЮ СТРАНИ-
ЦУ КНИГИ. НО ЦЕННЕЕ ВСЕГО 
ТО, ЧТО ПРИ ОГРОМНОМ АВТО-
РИТЕТЕ ВИКТОР ПЕТРОВИЧ ДЕ-
МАРЧУК СОХРАНИЛ ИСКРЕН-
НОСТЬ И БОГАТСТВО ДУШИ.

КАКАЯ СВАДЬБА БЕЗ БАЯНА
Поче�тныи�  строитель России 

когда-то хотел посвятить себя 
высоте. После школы даже по-
ступил  в Ленинградскии�  авиаци-
онныи�  институт. Однако парень 
из Джамбула понимал: нужно 
быть ближе к родителям. Мама 
болела. Отец проше�л всю вои� ну, 
вернулся  с орденами Славы, но 
без руки. Небо осталось в мечтах. 
Земнои�  выбор пал на гидроме-
лиоративно-строительныи�  вуз. 
Блестящии�  студент после вто-
рого курса уже ве�л практику по 
геодезии и приплюсовал к повы-
шеннои�  стипендии не лишнюю 
для семьи зарплату. 

Но уехать все�  равно при-
шлось: джамбульскии�  институт 
в 1967 году сменил профиль, и 
Виктор перевелся в Томскии�  ин-
женерно-строительныи� . Место 
новое, люди незнакомые, а зима 
для южанина – не самыи�  ком-
фортныи�  сезон. Но город с де-
ревянными теремами и студен-
ческои�   атмосферои�  принял его, 
общительныи�  молодои�  человек 
быстро влился в жизнь группы. 
Вместе учились, праздновали, хо-
дили на лыжах, которые Демар-
чук, мастер спорта СССР по деся-
тиборью, участник соревновании�  
на Первенство Азии в Алма-Ате и 
Караганде, легко покорил. В один 
прекрасныи�  день лыжня приве-
ла к знакомству с девушкои� . Еи�  
очень шло имя. Маргарита деи� -
ствительно походила на цветок. 
Виктор тоже хорош собои� , уме�н, 
приветлив и внимателен, а какои�  
баянист, недаром окончил музы-
кальную школу! 

– Как-то прише�л поздравить 
жениха и невесту, слышу:  кто 
так тускло исполняет? Попро-
сил у парня инструмент, развер-
нул меха – все тут же кинулись в 
пляс! Меня потом часто пригла-
шали играть на свадьбах даже за 
деньги! 

На собственное  бракосоче-
тание Виктор заработал в пара-
бельском строи� отряде. Гуляла у 
них  добрая половина четве�ртого 
курса! 

Маргарита не только взяла 
его фамилию. Они стали насто-
ящими единомышленниками. 
После защиты дипломов вместе 
поехали инженерами в ССО: он 
– со студентами-медиками, она 
– со сводным отрядом педагоги-
ческого и медицинского инсти-
тутов. Молоде�жь в город нефтя-
ников стекалась со всеи�  страны. 
Палаточные лагеря походили на 
парусныи�  флот. А супруги жили 
порознь – каждыи�  со своеи�  ко-
мандои� , работали по 12-14 ча-
сов, встречались нечасто, мало 
кто вообще знал, что они  - муж 
и жена.

РЫЧАГИ ДАВЛЕНИЯ И ТОЧКИ 
ОПОРЫ

Строи� отрядовская  практика 
не прошла даром. 

 – Дали б нам лучше панели, а 
не мастера! 

Рабочие ворчали недолго. 
Вчерашнии�  выпускник ТИСИ им 
во все�м помогал и сразу показал 
себя стоящим организатором. 
Всего два месяца с распределе-
ния в домомонтажное управ-
ление треста «Томскжилстрои� »  
–  Виктор Демарчук уже прораб. 
Ежедневно вставал в шесть утра, 
ехал в строительныи�  городок, а 
оттуда трясся в холоднои�   «хо-
зяи� ке» –  заказывать бетон и рас-
твор, чтобы с семи  часов на объ-
екте уже все�  кипело. Нормальная 
мужская работа…. 

От одного дома к другому ши-
рились кварталы по Иркутскому 
тракту. Их возводил  томскии�  до-
мостроительныи�  комбинат, об-
разованныи�  в 1972 году. Запри-
метив ответственного прораба, 
глава ДСК Евгении�  Александро-
вич Калугин направил Демарчу-
ка начальником участка на Ту-
ганскую птицефабрику. Задача 
– закончить монтаж двух пятиэ-
тажек для будущих сотрудников.

 Панельные коробки выросли 
в срок. Директор птицефабрики 
попросил, чтобы Виктора оста-
вили отвечать за отделку – та-
кое между ними выработалось 
взаимопонимание. В подчинение 
дали восемь  бригад: мозаични-
ки, плотники, маляры. К осени 
комиссия приняла дома на «от-
лично». И это при двух деи� ствую-
щих оценках: «удовлетворитель-
но» и «неудовлетворительно».

Туганская птицефабрика пу-
щена  в 1976 году, за продукциеи�  
покупатели ехали даже из со-
седнего Новосибирска. А Виктор 
Демарчук, отработав год на по-
сту главного строителя ДСК, на-
значен руководить отделочным 
управлением СУ-16. Вплотную 
занялся бригадным подрядом. 
Но однажды с бригадами вышел 
настоящии�  конфликт. 

Демарчук, прои� дя по всем 
этажам, не принял работу. Пят-
надцать позиции�  по технологии 
зачистки, а отделочники кое-как 
намазали, и даваи�  им обои  да 
краску!. Не выдал. Застучали ве�-
драми. День сидят, два…По горо-
ду  пополз слушок о забастовке! 
На третии�  день приехали про-
фсоюз и начальство. Глянули, 
развернулись – и в машину. Вер-
дикт краткии� : качество деи� стви-
тельно плохое.  

В этот переломныи�  момент 
Виктор Петрович выставил бри-
гадам же�сткое условие: если 
заявляете подъезд, а он по-
прежнему не годится, больше ко 
мне не подходите, пока я не при-
му все остальные. 

Потом эта система вошла как 
«Отче наш». 

Он не только требовал с ра-
бочих, но и беспокоился о них. 
На строительных площадках 
ровненько стояли бытовки. Из 
столовои�  вовремя привозили 
горячии�  обед. Также волновала 
руководителя неоправданно тя-
же�лая часть ручного труда: 

 – Мне было стыдно смотреть, 
как женщины носят тридцатики-
лограммовые бачки со шпакле�в-
кои� . 

Демарчук переговорил с 
главным механиком монтажного 

управления Михаилом Николае-
вичем Сороченко.  Он прове�л пу-
сконаладку станции, пригласил 
из каждои�  бригады инструктора 
и показал, как легко шпатле�вка 
подае�тся по шлангам на любои�  
этаж. Некоторые рабочие не сра-
зу приняли нововведение, но, 
приглядевшись, оценили и даже 
стали просить механизирован-
ную подачу материалов для всех 
строительных бригад. Деи� ство-
вать убеждением приходилось 
часто. Ведь каждыи�  месяц сдава-
ли по дому, а потому Виктор Пе-
трович  ходил и уговаривал отде-
лочников выи� ти в субботу. 

 – Особенно отдавались рабо-
те  бригады Марии Сироткинои�  и 
Лидии Боклаг, но в целом нужно 
знать, на какие давить рычаги, 
чтобы люди жертвовали выход-
ными и вкладывали в работу все 
свои  умения и душу. 

Он знал их проблемы и ста-
рался решать: помогали с дет-
скими садами и квартирами. По 
списку объезжал и смотрел, как 
живут маляры, плотники, пли-
точники. Горластые на работе, 
дома они встречали начальника 
совсем иначе: мягко, приветливо. 
Сначала удивлялся такои�  разни-
це, потом привык.

ДЕСЯТЬ ЛЕТ БЕЗ ПРАВА  
ПЕРЕМЕНЫ

На строи� ку приезжали  с про-
верками партии� ные работники 
разных уровнеи� . Еще�  не комму-
ниста Демарчука  приметил и 
пригласил на партактив сам се-
кретарь обкома КПСС Егор Лига-
че�в. Молодои�  начальник участка 
рассказал, как строители повы-
шают производительность, ме-
ханизацию работы, про аккорд-
ную систему и соцсоревнования. 
Говорил без бумажки: легко, но 
веско. 

Лигаче�в дал указание при-
влекать к партии� ным делам 
самых влиятельных людеи� , ко-
торых поддерживает народ, Вик-
тора Демарчука  все�  чаще и чаще 
стали вызывать в партком, раи� -
ком и горком. 

– Мне нравилась живая ра-
бота строителя, но в 1980 году 
отказаться от должности секре-
таря парткома было просто не-
возможно. 

Виктор Петрович не скры-
вает: его сломали, согласился 
не по своеи�  воле. Но он такои� : 

если приставлен к делу – значит, 
впрягается в полную силу. В ско-
ром времени ДСК занял ведущее 
место в списке лучших партии� -
ных организации� . Вот только сам 
Демарчук поменял  содержание 
жизни. Вместо плане�рок – полит-
дни, вместо прие�мки объектов – 
прие�м в партию.

Однажды кандидата в члены 
КПСС электрика Ковале�ва кто-
то в че�м-то упрекнул. Человек 
обиделся и написал  заявление: 
вступать не намерен! Позже, 
успокоившись, восстановил свое�  
решение. В первичнои�  ячеи� ке 
его приняли, партком  и раи� ком 
утвердили. А один доброхот на-
писал донос  в Центральныи�  Ко-
митет.

Демарчук полетел в отпуск 
в Болгарию. Садится в Москве в 
самоле�т. 

– Виктор Петрович, что у вас 
происходит? 

Коллега протягивает газету 
«Правда», где че�рным по белому: 
коммунист ДСК  дважды вступил 
в партию, а это нарушение устава. 

Отпуск проше�л безрадостно. 
Яснее болгарского солнца и неба, 
что для отче�та в ЦК линчевать 
будут и электрика, и парторга. По 
возвращении пошли собрания с 
присутствием представителеи�  
раи� кома, горкома, обкома. Слова 
простых людеи�  о справедливо-
сти звенели в зале и пробегали 
морозом по коже. Нервотре�пка 
длилась неделю. Ковале�ва все�  
равно исключили. Демарчук на-
писал заявление с просьбои�  на-
править его на строи� ку в Стре-
жевои� . 

Но за одного битого двух  
небитых дают. Не отпустили – 
наоборот, забрали завотделом 
строительства в горком. Через 
два года перевели вторым секре-
таре�м Советского раи� кома КПСС.  
Его партии� ная жизнь длилась 
ровно десять лет – до наступле-
ния в стране новои�  эпохи.

ЗЕМЛЯ В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ
Короткое время Виктор Пе-

трович занимался бизнесом, но 
его тянуло в строительное дело. 
Новая глава в книге жизни от-
крылась в 1996 году. Генераль-
ныи�  директор  ТДСК Шпетер при-
гласил Демарчука  на должность 
директора ЗАО «ТОМ-ДОМ»: 

– Я вернулся  в родную семью! 
Изначально  «ТОМ-ДОМ» 

предназначался только  для про-

дажи квартир. Тогда сдавали 
одну многоэтажку в год, а пото-
му хватало всего шестнадцати 
сотрудников. Спустя несколько 
лет в подчинении директора 
было  более восьмидесяти  чело-
век, часть из которых  – с двумя 
высшими образованиями.

Дальновидныи�  генеральныи�  
директор Александр Шпетер 
поставил перед Виктором Де-
марчуком задачу – стать само-
стоятельным заказчиком. Пик 
ответственности и целыи�  ком-
плекс работы: приобретение 
земельных участков под стро-
ительные  площадки, которые 
необходимо провести по закону, 
получение технических условии� , 
заказ проекта, изыскания, тех-
надзор. 

Демарчук садился в машину 
и ехал вместе с проектировщика-
ми искать площадки. Свободная 
земля в старинном городе – на-
стоящии�  квест.

– В нынешнем Радужном в ос-
новном жили цыгане. Мы разго-
варивали, расселяли, покупали, 
подписывали договоры. 

А потом на месте развалюх с 
сомнительнои�  репутациеи�  вы-
рос популярныи�  у молоде�жи 
микрораи� он. За ним – Керепеть, 
дома в переулке Смоленском, на 
улице Сибирскои� . Потом вышли 
на Солнечныи�  и Зеле�ные Горки, 
но без расселения – там были 
только обрывы и мусор.

Виктор Демарчук на губер-
наторском совещании у Виктора 
Кресса сообщил о строительстве 
микрораи� она Высотного. По до-
говорам старожилы давно вы-
ехали и запустили кошек в новые 
квартиры. К сентябрю завершал-
ся процесс оформления участков. 
Как вдруг в июле прокуратура за-
водит на директора «ТОМ-ДОМа» 
уголовное дело с обвинением в 
самовольном  захвате земли! По 
закону мэрия имеет право выда-
вать документацию целыи�  год. 
А тут сроки  оформления разо-
шлись  с реальными задачами 
строительства, что грозило Де-
марчуку попаданием в СИЗО. Он 
взял больничныи�  и даже уехал 
на три недели за границу. А по 
возвращении в сентябре полу-
чил десять страниц предписании�  
с одним абзацем в конце: земля 
оформлена, уголовное дело пре-
кратить! 

Пережить пришлось немало. 
Но, окидывая взором прошлое, 
Виктор Петрович тве�рд в оценке:

– ЗАО «ТОМ-ДОМ» для меня – 
самыи�  интересныи�  и яркии�  этап 
долгои�  деловои�  жизни.

Они первыми  из дочерних 
предприятии�  холдинга получи-
ли международныи�  сертификат 
качества. К саммиту возвели  экс-
клюзивныи�  объект: администра-
тивно-торговыи�  центр «Статус» 
с дирижаблем на крыше. Вик-
тор Демарчук возглавлял «ТОМ-
ДОМ» до 1 июля 2018 года, потом 
был заместителем гендиректора 
по строительству в Новосибир-
скои�  и Кемеровскои�  областях. А 
с января 2019-го, разменяв вось-
мои�   десяток, уше�л на заслужен-
ныи�  отдых.

 Продолжение на 11 стр.

Виктор Демарчук: искренние 
детали большой жизни
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ВРЕМЯ ВЫБРАЛО ИХ

Окончание. Начало на стр 10.

ОГОНЬКИ НА ВЕТРУ
Отдыхал недолго. В июне 

раздался звонок от заместителя 
губернатора Томскои�  области 
Евгения Паршуто. На встрече он 
предложил Виктору Петрови-
чу возглавить  госпредприятие 
«Облстрои� заказчик», функции 
которого – выполнение феде-
ральных национальных проек-
тов. По программе «Расселение  
аварии� ного жилья» уже иде�т 
строи� ка 200-квартирника в пе-
реулке Целинном, а в восьмом 
микрораи� оне проектируется 
еще�  два дома, школа и три дет-
ских сада. Нацпроект «Демогра-
фия»: возведены два корпуса 
дома-интерната для престаре-
лых и инвалидов в Итатке. В фи-
нальнои�  стадии – проект долго-
жданнои�  детскои�  комплекснои�  
больницы, старт работ намечен 
на 2022 год. А жители Южных 
Ворот получат свою поликли-
нику.  

Один из самых значимых и 
дорогостоящих объектов нац-
проекта «Здравоохранение» 
– хирургическии�  корпус онко-
логического диспансера. К этои�  
государственнои�   задаче Виктор 
Петрович относится с особым 
чувством: 

– Несколько лет назад я сам 
перене�с ряд операции� . 

Тяже�лую болезнь  он проше�л  
с достоинством: похудел, раз-
работал специальные упражне-
ния, вынес свои уроки и мысли  
о бренности бытия.
… Мы живём, как по привычке, 
Будто вечность нам смо-
треть,
Наши жизни – словно спички:
Тухнем, не успев сгореть….

Эти строки – из стихотво-
рения Владислава Демарчука 
в сборнике «Поэты 2020 года». 
Книга в печать подписана ию-
лем, а в августе сердце тридцати-
летнего мужчины остановилось.

– Наш сын Владислав – по 
образованию горныи�  инженер, 
а по призванию поэт и гражда-
нин.. Он работал в ТДСК, делал 
изыскания. Очень порядочныи�  
человек с тонкои�  душои� ….

Справится с травмои�  потери 
Маргарита Михаи� ловна и Вик-
тор  Петрович не могут.

 Они мечтают, когда внуч-
ки приедут к ним в гости.  Это 
сегодня их главное  будущее!  
А в настоящем у Демарчука – 
поддержка любимои�  жены и 
работа. Такая нужная мужская 
работа…

Светлана СЫРОВА
Апрель 2021 года

Из книги  «Время иыбрало нас»
На снимке: Директор «ТОМ-ДОМ»  
Виктор Демарчук, генеральный  

директор ТДСК Александр Шпетер. 2015 г.

СТРОИТЕЛИ РАБОТАЮТ ВО 
МНОГИХ ОТРАСЛЯХ ЭКОНОМИ-
КИ И ЭНЕРГЕТИКА  –  НЕ ИС-
КЛЮЧЕНИЕ. БЕЗ СТРОИТЕЛЬ-
НЫХ РАБОТ НА БОЛЬШИНСТВЕ 
ОБЪЕКТОВ –   ПРОСТО НИКУДА.

К п р о ф е с с и о н а л ь н о м у 
празднику, Дню строите-
ля, нашим специалистам 

награды вручал заместитель 
губернатора Томскои�  области 
по экономике Андреи�  Антонов, 
которыи�  тоже имеет непосред-
ственное отношение к строи-
тельнои�  отрасли.

В этом году разбушевавша-
яся стихия внесла свои коррек-
тивы в работу энергетиков. Но, 
несмотря на сильныи�  ураган и 
его последствия, со всеми зада-

чами наши ребята превосходно 
справились.

–  Именно поэтому вручается 
такое большое количество на-
град, –  подчеркнул заслужен-
ныи�  строитель России� скои�  Фе-
дерации, генеральныи�  директор 
ООО «Горсети» Владимир Тихо-
нович  Резников.

Благодарственных писем де-
партамента промышленности и 
энергетики администрации Том-
скои�  области удостоены электро-
монтеры по эксплуатации  рас-
пределительных сетеи�  службы 
техническои�  эксплуатации раи� -
онных электросетеи�  Константин 
Але�хин, Анатолии�  Белевскии� , 
Алексеи�  Венедиктов, Алексеи�  
Вензель, Виталии�  Гапонович, 
Анатолии�  Евдошин, Роман Семе-

нов, Игорь Штреляев и Андреи�  
Егоров – старшии�  мастер служ-
бы техническои�  эксплуатации 
раи� онных электросетеи� . А также 
электромонтеры по ремонту воз-
душных линии�  электропередачи 
службы техническои�  эксплуата-
ции воздушных линии�

Александр Карбышев, Алек-
сандр Максимов, Александр 
Новокшанов, Андреи�  Шошин 
и  машинисты автовышки и 
автогидроподъемника авто-
транспортнои�  службы Андреи�  
Апатченко, Александр Габерлас, 
Владимир Иванов, Олег Ново-
се�лов; Виктор Половинко – ма-
шинист крана автомобильного 
автотранспортнои�  службы; Вла-
димир Старченко –  машинист 
бурильно-крановои�  самоход-

нои�  машины автотранспортнои�  
службы.

Поче�тные грамоты ад-
министрации ООО «Гор-
сети» получили: Алексеи�  
Журавлев  – директор по органи-
зации и развитию производства, 
Александр Казанцев  – начальник 
ремонтно-строительного участка. 
А также мастера ремонтно-строи-
тельного участка  Александр Ко-
стов и Максим Вялов. Рабочие по 
комплексному обслуживанию и 
ремонту здании�  ремонтно-стро-
ительного участка Дмитрии�  Жу-
равлев, Виктор Лахин, Евгении�  
Проневич, Александр Сукач и 
Александр Петрашов.

Поздравляем всех с праздни-
ком! Так держать!

Телеграм-канал  Горсети

ГОРДОСТЬ ООО «ГОРСЕТИ

Не только энергетики, но и строители

ООО «СЗ «КАРЬЕРОУПРАВЛЕНИЕ»

ВСЕРОССИЙСКИЙ КОНКУРС ПРОФМАСТЕРСТВА

Восстанавливают объекты в Запорожье

Студент ТГАСУ вышел в финал 

НОВЫЕ РЕГИОНЫ, ВОШЕД-
ШИЕ В СОСТАВ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПО РЕЗУЛЬТА-
ТАМ РЕФЕРЕНДУМОВ 2022 
ГОДА, ПРЕОБРАЖАЮТСЯ 
НА ГЛАЗАХ. 

Практически в круглосу-
точном режиме рабочие 
возводят дома и школы, 

ремонтируют дороги, больни-
цы, Дома культуры, Дворцы 
спорта и все�  то, что находилось 

в запущенном состоянии мно-
гие годы. По данным Минстроя 
РФ для восстановления новых 
регионов только в 2023 году по-
надобится 48 тысяч строителеи� . 
Для того чтобы компенсировать 
нехватку строительных кадров 
на новых территориях России, 
в них направляются застрои� щи-
ки из других регионов страны.

Не остались в стороне и том-
ские строители. Сотрудники 
ООО «Группа компании�  «Ка-

рьероуправление» были на-
правлены в Приазовскии�  раи� он 
Запорожскои�  области для про-
ведения ремонтно-восстанови-
тельных работ на социально-
значимых объектах.

Предстоит большая работа. 
Необходимо провести капиталь-
ныи�  ремонт тре�х общеобразо-
вательных школ, фельдшерско-
акушерского пункта и МФЦ. 
Работы должны быть выполне-
ны в кратчаи� шие сроки.

14 июля и.о. заместите-
ля министра строительства 
и ЖКХ Запорожскои�  области 
прове�л рабочее совещание 
с представителями Томскои�  
области, с участием руковод-
ства строительно-монтажного 
управления ГК «Карьеруправ-
ление».

Строители Карьероуправле-
ния уверены — поставленные 
задачи будут выполнены.

Сайт «СЗ Карьероуправление»

ВЫПУСКНИК СТРОИТЕЛЬНО-
ГО ФАКУЛЬТЕТА ПО ПРОФИЛЮ 
ПОДГОТОВКИ «ПРОМЫШЛЕН-
НОЕ И ГРАЖДАНСКОЕ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВО» ПАВЕЛ КУЗНЕЦОВ 
ВЫШЕЛ В ФИНАЛ ВСЕРОССИЙ-
СКОГО КОНКУРСА ПРОФЕССИ-
ОНАЛЬНОГО МАСТЕРСТВА ДЛЯ 
ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ 
РАБОТНИКОВ В НОМИНАЦИИ 
«СПЕЦИАЛИСТ ПО ОРГАНИЗА-
ЦИИ СТРОИТЕЛЬНОГО ПРОИЗ-
ВОДСТВА».

В конкурсе по даннои�  номи-
нации участвовало более 
300 человек.

Павел защитил выпускную 
квалификационную работу в 

2023 году по теме: «Организа-
ция строительства 15-этажного 
жилого дома по улице Киро-
ва, 276 в микрораи� оне «Smart 
Avenue» города Новосибирска». 
Работа выполнялась по кафе-
дре экономики, организации, 
управления строительством и 
жилищно-коммунальным ком-
плексом. Научныи�  руководи-
тель – старшии�  преподаватель 
кафедры Наталья Гусакова.

Студент разработал орга-
низационно-технологические 
модели, благодаря чему строи-
тельство ведется непрерывно с 
минимальными экономически-

ми потерями и технологически-
ми перерывами.

Само здание состоит из 15 
жилых этажеи�  и рассчитано 
на 60 квартир. Предусмотрена 
плоская кровля с внутренним 
водостоком. По предложению 
Павла, конструктивная схе-
ма здания – это монолитныи�  
железобетонныи�  каркас. Про-
странственная жесткость в про-
екте здания обеспечивается 
перекрытиями и стенами, об-
разующими жесткие горизон-
тальные и вертикальные диа-
фрагмы.

Сайт  ТГАСУ



12
№ 15-16 (445-446), 30 августа 2023 г.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
РАЗВИТИЯ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА И ЖИЛИЩНОЙ 
ПОЛИТИКИ ОБЛАСТНОГО ДЕ-
ПАРТАМЕНТА АРХИТЕКТУРЫ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА МАРИНА 
ЖАРОВА В ЧЕСТЬ ДНЯ СТРО-
ИТЕЛЯ НАГРАЖДЕНА ПО-
ЧЁТНОЙ ГРАМОТОЙ МИНИ-
СТЕРСТВА СТРОИТЕЛЬСТВА И 
ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНО-
ГО ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ.

Марина Александровна 
– выпускница Томско-
го государственного 

архитектурно-строительно-
го университета, второе об-
разование получила в ТГУ, в 
департаменте архитектуры и 
строительства Томскои�  обла-
сти  трудится с 1997 года. Она 
хорошо справляется со своими 

обязанностями, пользуется ав-
торитетом и уважением в кол-
лективе, а также среди коллег 
в строительном комплексе ре-
гиона..

Ее�  дочь Екатерина также 
окончила ТГАСУ, занимается на-
учнои�  деятельностью и гордит-
ся своеи�  мамои� .

Фото Н. АЛЕКСАНДРОВА

ОБЩЕСТВО

ВТОРОЙ ГОД ПОДРЯД РАБО-
ТАЮТ СТУДЕНТЫ ДОРОЖНО-
СТРОИТЕЛЬНОГО ФАКУЛЬТЕТА 
И ФАКУЛЬТЕТА СРЕДНЕГО ПРО-
ФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВА-
НИЯ ТГАСУ НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ТРАССЫ М-12.

– Производственная 
практика у нас про-
ходила в крупнеи� -

шем подразделении компании 
ООО «АВТОБАН» – АО «Ханты-
Мансии� скдорстрои� » с 8 июня по 
20 июля. Но я по приглашению 
непосредственного работодате-

ля (ООО «СУ № 926) остался, буду 
работать до 20 сентября, дня сда-
чи объекта, – сообщил Констан-
тин Макаренко, студент группы 
2010/2 ДСФ ТГАСУ. – С моего по-
тока здесь на практике еще�  не-
сколько парнеи� : Кирилл Петров, 
Сергеи�  Кузнецов, Александр 
Плотников, Антон Коновалов. Ра-
ботают также два магистранта и 
студенты-геодезисты с ФСПО.

Наши студенты в составе бри-
гад выполняют работы на участ-

ке трассы протяженностью около 
50 километров. Их объект распо-
ложен вблизи деревни Тои� си-Па-
разуси на территории Чувашскои�  
Республики. В прошлом году там 
шла укладка дорожнои�  одежды и 
бордюров, в этом –  иде�т 6-и�  этап 
масштабного проекта: уже вы-
полняется асфальтирование. 

Константин Макаренко  рассказал, 
что трудовои�  договор с ним заключен 
как с дорожным рабочим, учитывая от-
сутствие диплома об образовании. Но 

затем, оценив уровень знании�  и компе-
тенции�  студента, ему дали более слож-
ные и ответственные задания.

– В первую свою практику 
на строительстве автотрассы 
М12 я полтора месяца «стоял 
на лопате», выполнял земля-
ные работы. А оставшиеся две 
недели практики уже работал в 
качестве мастера, – поделился 
информациеи�  Константин. – В 
этом году уже в полном объе�ме 
проходил практику мастером. 

Осуществляю руководство бри-
гадами рабочих, распределяю 
технику по объекту. Формирую 
на бумаге план-задания и затем 
оформляю в электронном виде 
отчеты о выполненных за смену 
работах. Мне дают в работу чер-
тежи, с их чтением проблем нет, 
я отлично умею это делать. Если 
какие-то вопросы и возникают, 
во всем помогают на строи� ке 
опытные производители работ.

Продолжение на 15 стр. 

АВТОТРАССА МОСКВА–КАЗАНЬ

ТГАСУ 

ГОРДОСТЬ ООО «ТПМК»НАГРАДА МИНСТРОЯ

Студенты вуза участвуют в её строительстве 

Фестиваль «Строй-Герой 2023»С 15 ПО 19 АВГУСТА В ТОМ-
СКЕ ПРОШЕЛ ВСЕРОССИЙ-
СКИЙ ФЕСТИВАЛЬ-КОНКУРС 
ПРОФЕССИЙ «СТРОЙ-ГЕРОЙ 
2023», ОРГАНИЗОВАННЫЙ АО 
«ГАЗСТРОЙПРОМ»(ГОРОД САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ).  ФЕСТИВАЛЬ ОБЪ-
ЕДИНИЛ 500  СТРОИТЕЛЕЙ СО 
ВСЕЙ СТРАНЫ– НАСТОЯЩИХ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ СВОЕГО ДЕ-
ЛА ИЗ 34 КОМПАНИЙ, ВХОДЯЩИХ 
В СОСТАВ ХОЛДИНГА. 

В результате серье�зных со-
ревновании�  в 27 индиви-
дуальных и командных 

номинациях были определены 
победители, которые вои� дут в со-
став единои�  команды ПАО «Газ-
пром» для участия в международ-
ном строительном чемпионате.

В мероприятиях фестиваля 
приняли участие сотрудники и 
студенты ТГАСУ. 

Одним из значимых событии�  
фестиваля стало заключение со-
глашения о сотрудничестве ТГА-
СУ и компании «Газстрои� пром». 
Ректор вуза Виктор Власов и 
генеральныи�  директор АО «Газ-
строи� пром» Николаи�  Ткаченко 
в торжественнои�  обстановке на 
сцене большого концертного 
зала подписали соглашение о соз-
дании корпоративнои�  кафедры 
– это первое соглашение «Газ-
строи� пром» среди 47 универси-
тетов-партнеров компании. 

В  рамках соглашения уни-
верситет откроет корпоратив-
ную кафедру на базе дорожно-

строительного факультета по 
направлению подготовки «Стро-
ительство объектов нефтедобы-
вающеи�  промышленности». В 
настоящее время уже 17 маги-
странтов ТГАСУ готовы присту-
пить с 1 сентября к обучению 
по данному направлению. Вы-
пускники заи� мутся строитель-
ным обеспечением деятельно-
сти предприятии�  нефтегазового 
комплекса: проектированием 
здании�  и сооружении� , возведе-
нием объектов, контролем каче-
ства выполнения строительно-
монтажных работ.

Кроме этого, соглашение 
предусматривает организацию 
совместного обучения и про-
изводственнои�  практики сту-

дентов, стажировки и курсы 
повышения квалификации для 
сотрудников. В течение года 
стороны планируют создание 
на площадке университета ла-
боратории «Газстрои� прома», 
оснащеннои�  современным обо-
рудованием.

В рамках фестиваля коллек-
тивом корпоративного универ-
ситета АО «Газстрои� пром» был 
организован молоде�жныи�  день, 
посвященныи�  работе с молоде-
жью для представителеи�  вузов 
и производственно-сервисных 
компании� . По приглашению ор-
ганизаторов, сотрудники ТГАСУ 
приняли в не�м участие.

– Мы посетили целыи�  цикл 
мероприятии�  по работе с учеб-

ными заведениями и молодыми 
специалистами, – рассказыва-
ет директор центра карьеры и 
трудоустрои� ства ТГАСУ Инна 
Салагор. – Речь шла не только о 
трудоустрои� стве выпускников 
вузов, но и о том, что для при-
влечения сотрудников в компа-
нию необходимо начинать рабо-
ту еще�  с учениками школ. Важно 
развивать молодежные сообще-
ства – разговаривали о том, 
как это делать, как работать со 
строи� отрядами. В группах мы 
разрабатывали инструменты 
для этих задач, а на панельнои�  
дискуссии обсудили новые ин-
струменты и лучшие практики 
по профориентации и работе с 
молодежью.

В волонтерскии�  штаб фести-
валя профессии�  «Строи� -Герои�  
2023» вошли четверо студентов 
ТГАСУ: София Крылатова, Дарья 
Землянская, Иван Манои� ленко и 
Максим Баньков. Ребята отклик-
нулись на призыв центра карьеры 
и трудоустрои� ства поучаствовать 
в фестивале в роли волонтеров. 
Студенты помогали организа-
торам мероприятия встречать и 
регистрировать гостеи� , контро-
лировать заселение в гостиницу, 
сопровождать участников на все 
мероприятия фестиваля и выпол-
няли много других поручении� . По 
итогам работы каждыи�  волонтер 
получил благодарственное пись-
мо от организаторов фестиваля.

Центр карьеры и трудоустройства

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ РАБОТ ООО 
«ТОМСКАЯ ПЕРЕДВИЖНАЯ МЕ-
ХАНИЗИРОВАННАЯ КОЛОННА» 
АЛЕКСЕЙ КОРОТКОВ ВЫРОС В 
СТРОИТЕЛЬНОЙ СЕМЬЕ. 

Его отец Иван Игнатьевич 
43 года посвятил строи-
тельнои�  отрасли: был про-

рабом, начальником участка, 
главным инженером на многих 
крупных строи� ках Казахстана 
и России: в Москве строил ме-
трополитен, разные объекты в 
Самарскои�  области и городе Ще-
бекино Белгородскои� . 

Не удивительно, что Алексеи�  
Коротков поше�л по стопам отца 
– после школы поступил в уни-
верситет Павлодара и получил 
профессию инженера-строите-
ля. Учась в школе и университе-
те, свободное время проводил 

на строи� ке, познавал премудро-
сти строительного дела у отца и 
его подчиненных.

Затем самостоятельно в 
должностях мастера, главного 
технолога и главного инжене-
ра успешно трудился в однои�  
из местных строительных ком-
пании� : возводил жилые дома, 
гражданские и промышленные 

объекты, за что был удостоен 
правительственнои�  награды –  
ордена КАS.

В 2021 году Алексеи�  Ивано-
вич поступил в ООО «ТПМК», 
быстро освоился в новом тру-
довом коллективе, стал одним 
из ведущих специалистов. Об-
ладает богатым опытом, умени-
ем делится своими знаниями с 
подчиненными, поддерживать 
хорошие отношения с деловыми 
партне�рами и заказчиками. Он 
не раз отмечался корпоратив-
ными наградами в честь про-
фессионального праздника.

Его сын Артемии�  учится на 
2-м курсе Томского коммуналь-
но-строительного техникума. Во 
все�м бере�т пример с деда и отца. 
Так что в семеи� ном кругу строи-
тельная тема всегда главная. 

Фото А.НИКОЛАЕВА

Потомственный строительПочетная грамота – Марине Жаровой
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В ЧАСЫ ДОСУГА

В  ЧЕСТЬ ДНЯ СТРОИТЕЛЯ

Турнир по боулингу выиграло «Карьероуправление»
23 АВГУСТА В БОУЛИНГ-КЛУ-
БЕ РАЗВЛЕКАТЕЛЬНОГО ЦЕН-
ТРА «ФАКЕЛ» ПРОШЁЛ ТУРНИР 
ВПЕРВЫЕ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ. 
ОЖИДАЛОСЬ УЧАСТИЕ 10 КО-
МАНД, НО, К СОЖАЛЕНИЮ, 
ПО ОБЪЕКТИВНЫМ И СУБЪ-
ЕКТИВНЫМ ПРИЧИНАМ ПРИ-
БЫЛИ ТОЛЬКО ПЯТЬ КОЛЛЕК-
ТИВОВ.

После первого отрезка 
в три игры лидерами с 
336 очками стали пред-

ставители первои�  команды из 
ООО «ЗКПД ТДСК». «Электрик», 
за которыи�  выступали сборнои�  
командои�  представители ЗАО 
«Электрификация» и ООО «Кар-

гасокдорстрои� », набрал 321 
очко. На один балл меньше было 
в активе команды  ООО «СЗ «Ка-
рьероуправление». Четвертыи�  
результат – 294 очка – у второи�  
команды ООО «ЗКПД ТДСК». 
Представители ООО «Спецстрои�  
ТДСК» неважно стартовали, на-
брав 262 очка.

После второи�  серии из тре�х 
игр произошли изменения: 
«Электрик», набрав 701 очко, 
вырвался в лидеры. Один балл 
ему уступало «Карьероуправ-
ление». Первая команда ООО 
«ЗКПД ТДСК» скатилась на тре-
тью позицию, набрав 654 очка.  
Игроки ООО «Спецстрои�  ТДСК» 
прибавили и перешли на чет-

вертую строчку в таблице, имея 
в свое�м активе 628 очков. Пя-
терку замкнула вторая команда 
ООО «ЗКПД ТДСК», выбив кегли 
на 622 очка.

Решающим стал заключи-
тельныи�  отрезок турнира из 
четыре�х игр. Команда из  ООО 
«СЗ «Карьероуправление» про-
должала наращивать свое�  пре-
имущество и на финише была с 
результатом 1271 очко. По тра-
диции в этом коллективе луч-
шим игроком была признана 
Наталья Нефедова.

«Электрик»  сохранил аз со-
бои�  вторую позицию в турнире, 
набрав 1124 очка. Здесь луч-
ше всех играл и больше выбил 

страи� ков директор ООО «Карга-
сокдорстрои� » Сергеи�  Басалыко.

Первая команда ЗКПД ТДСК 
осталась на третьеи�  строчке, 
выбив 1112 очков. Здесь луч-
шим игроком был признан Ро-
ман Ромаренко.

Команда Спецстроя с отста-
ванием в 22 очка финишировала 
на четвертом месте, несмотря на 
старания Екатерины Масловои� , 
признаннои�  лучшим игроком.

Пятыи�  результат – 1084 
очка – показала вторая команда 
из ООО «ЗКПД ТДСК». Лучшим 
здесь был Александр Кирсанов.

Победителю был вручен 
кубок. Все команды получили 
дипломы от Союза строителеи�  

Томскои�  области. Лучшие игро-
ки – сладкие призы.

Спонсором турнира высту-
пил производственныи�  коопе-
ратив «Путеец» (председатель 
Иван Тимофеевич Безменов).

 – Были рады встретить ста-
рых друзеи�  и приобрести новых, 
- отметил директор ЗАО «Элек-
трификация» Владимир Еме-
льянов. – Выражаю надежду, что 
на следующии�  турнир по второи�  
половине октября в боулинг 
играть придут  и другие коман-
ды, которые не смогли прибыть 
сегодня. Надеемся взять реванш 
и побороться за главныи�  приз 
турнира.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

Победитель турнира – команда Карьероуправления

Второй призёр – команда «Электрик»

У Спецстроя – четвертый результат

На старте турнира все равны

На третьем месте – первая команда ЗКПД ТДСК

Вторая команда ЗКПД не унывает
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ТВОРЧЕСТВО ЮНЫХ

 СКОЛЬКО СТРОИТЕЛЬНЫХ В МИРЕ ПРОФЕССИЙ!

Учредители и организаторы об-
ластного конкурса творческих  работ 
«Человек профессии строитель»:

– Союз строителеи�  Томскои�  области. 
– Редакция газеты «На строи� ках Том-

ска».
– Департамент по культуре и туризму 

Томскои�  области.
– Томская областная детско-юноше-

ская библиотека.
Цели и задачи конкурса:
– Популяризация профессии�  строи-

тельнои�  отрасли.
– Привлечение внимания к строи-

тельным профессиям и содеи� ствие про-
фессиональному самоопределению  де-
теи�  и молодежи.

– Раскрытие творческих способно-
стеи�  детеи�  и молодежи.

 Условия участия в конкурсе:
– Принять участие в конкурсе могут 

дети и молодежь, проживающие в Томскои�  
области по тре�м возрастным группам:

10-14 лет;
15-18 лет;
19-22 года.
На конкурс принимаются творче-

ские работы: 
–рассказы,
– сочинения, 
– эссе, 
– интервью, 
– репортаж (фоторепортаж),
– сказки, 
– стихотворения.
Организация конкурса:
– Сроки проведения  областного кон-

курса творческих  работ «Человек про-
фессии строитель»:  сентябрь-ноябрь 
2023 года.

– Организационные вопросы по про-
ведению конкурса возложены на Томскую 
областную детско-юношескую библиотеку.

–Творческие работы участников кон-
курса не возвращаются и не рецензиру-
ются.

– Срок отправки творческих работ – 
до 30 ноября 2023 года.

Материалы высылаются по адресу: 
634061, г. Томск, пр. Фрунзе 92а, 

Томская областная детско-юношеская 
библиотека, в Оргкомитет областного 
конкурса творческих  работ  «Человек 
профессии строитель».   

Справки по телефону: 
26-56-72, 26-56-74

е-mail:office@odub.lib.tomsk.ru
Требования к конкурсным работам:
– Для участия в конкурсе необходимо 

представить в оргкомитет свою творче-
скую работу в печатном и  в электронном 
виде (не более 3-х печатных листов или 
9000 знаков с пробелами) с указанием 
данных участника конкурса: 

 – имени и фамилии, возраста, 
–  домашнего адреса, 
– учебного заведения, класса или 

группы, 
– контактные телефоны, 
– информация о руководителе даннои�  

работы (если есть).
Поощряется сопровождение конкурс-

ных материалов фотографиями или ри-
сунками.

Критерии оценки:
–Содержательность, литературность, 

оригинальность и раскрытие темы пред-
ставленнои�  работы.

– Личностное отношение автора к за-
явленнои�  теме конкурснои�  работы. 

Подведение итогов и номинации 
конкурса:

Подведение итогов областного кон-
курса творческих  работ «Человек про-
фессии строитель» и награждение по-
бедителеи�  состоится в 15 декабря 2023 
года.

По итогам конкурса будут опреде-
лены победители (I, II, III место) в трёх 
возрастных группах и 15 дипломантов 
в  номинациях:

1.  «Сколько строительных в мире 
профессии� !». 

2. «Спасибо, руки золотые, за облик 
матушки России».

3. «Всем строители нужны». 

4. «Моя будущая профессия – строи-
тель». 

5. «Построить здание - надо иметь 
знание». 

6. «Самая поче�тная профессия – стро-
итель».

7. «Мои родители – строители». 
8. «Династия – строители».
9. «Город моеи�  мечты».
10. «Ветераны эстафету передали мо-

лодым.,
11. «Женщины – украшение строи� ки».
12. «Строитель дае�т работу десяти 

смежным профессиям».
13 «Томск – лучшии�  город страны» (с 

точки зрения строительства).
14. «Строи� отряд – начало пути в про-

фессию».
15. «Хочу учиться в ТГАСУ» (на инже-

нера-строителя, проектировщика, масте-
ра дорожных работ, эксперта и т.д.)

Награждение и финансирование 
конкурса:

– Победители и номинанты конкурса 
будут отмечены дипломами, памятными 
призами. Все участники получат серти-
фикаты.

– Дипломы и памятные призы приоб-
ретаются на средства спонсоров – строи-
тельных организации�  Томскои�  области. 
Средства аккумулируются на расче�тном 
сче�те редакции газеты «На строи� ках Том-
ска».

– Лучшие работы будут опубликова-
ны на страницах газеты «На строи� ках 
Томска», размещены на саи� те Союза 
строителеи�  Томскои�  области и Томскои�  
областнои�  детско-юношескои�  библио-
теки.

– Информация об организации, про-
ведении и награждении участников 
конкурса будет размещена в газете «На 
строи� ках Томска» и на интернет-саи� тах 
Союза строителеи�  Томскои�  области и 
Томскои�  областнои�  детско-юношескои�  
библиотеки.

Состав оргкомитета на правах 
жюри:

Председатель:
Звонарев С.В. –- президент Союза 

строителеи�  Томскои�  области.  
Члены оргкомитета:                      
Менчиков А.Н. – главныи�  редактор га-

зеты «На строи� ках Томска».
Разумнова В.П. – директор Томскои�  

областнои�  детско-юношескои�  библиоте-
ки.

Рутман М.Г. – директор Союза строи-
телеи�  Томскои�  области.

Брянскии�  А.М. – директор Ассоциации 
СРО «Томские строители».

Безменов И.Т. – председатель произ-
водственного кооператива «Путеец».

Эсаулова – руководитель пресс-
центра ОАО «ТДСК».

Бартенев Д.А. – директор ООО «Томэк-
скавация».

Мартынов А.Н. – директор ООО «Аси-
ножилстрои� ».

Колыхалов В.А. – писатель, поэт, член 
Союза писателеи�  России. 

Колчанаева Л.В. – заведующии�   отде-
лом массовои�  работы Томскои�  областнои�  
детско-юношескои�  библиотеки.

Хорошко Е.В. – заведующии�  отделом 
обслуживания Томскои�  областнои�  дет-
ско-юношескои�  библиотеки.

Человек профессии строитель-2023 
Положение об организации и проведении IХ  областного конкурса творческих  работ  «Человек профессии строитель» (сентябрь-ноябрь 2023 года)

СРЕДИ  КОНКУРСАНТОВ  2022 ГОДА В 
ВОЗРАСТНОЙ ГРУППЕ 15-18 ЛЕТ ДИ-
ПЛОМА ЗА 2-Е МЕСТО УДОСТОЕН ДА-
НИЛ ЕЛУГАЧЁВ – ДЕВЯТИКЛАССНИК 
МАРИИНСКОЙ СОШ №3 ГОРОДА ТОМ-
СКА. ПРЕДСТАВЛЯЕМ ЕГО РАССКАЗ ОТ 
ОТЦЕ=СТРОИТЕЛЕ.

Строитель – специалист, занимаю-
щии� ся возведением инженерных 
конструкции� , домов, мостов, же-

лезнодорожных путеи�  и других здании� , 
строении�  и сооружении� , называемых 
объектами капитального строительства. 
Я расскажу о своем папе – Елугаче�ве Мак-
симе Александровиче – он главныи�  инже-
нер проектов автомобильных дорог, со-
кращенно данная должность называется 
ГИП. ГИП общается с заказчиками,  полу-
чая задания на проектирование и прово-
дя презентации полученных результатов, 
организует работу внутри коллектива, 
ставит задачи и контролирует их выпол-
нение, отвечает на замечания и  за про-
верку проекта в органах государственнои�  
экспертизы. ГИП – генерал и рядовои� , на-
чальник и исполнитель, режиссер и ак-
тер одновременно. Постоянно выступать 
в таких совершенно разных амплуа спо-
собен далеко не каждыи�  дипломирован-
ныи�  специалист.

Задачи управления разработкои�  про-
екта – это своевременная и качественная 
подготовка проектно-сметнои�  документа-

ции в соответствии с требованиями регла-
ментов, ГОСТов, СНИПов и пожеланиями 
заказчиков. Перефразируя известную по-
словицу, можно сказать: «Назвался ГИПом – 
учи СНИПы», впрочем, как и всю остальную 
нормативную базу. Ведь ГИП представляет 
проектныи�  институт перед другими ком-
паниями, строительными организациями 

– подрядчиками, заказчиками. Он вступает 
во взаимоотношения со всеми сторонами, 
участвующими в разработке и реализации 
проектов объектов капитального строи-
тельства. Задача не из легких. 

В 1999 году папа с отличием окончил 
Томскии�  государственныи�  архитектур-
но-строительныи�  университет, а именно 
дорожно-строительныи�  факультет по спе-
циальности инженер «Автомобильные 
дороги и аэродромы». На его счету  много 
разных объектов.

Для нашего города, он в должности 
ГИПа разрабатывал проектную документа-
цию на капитальныи�  ремонт  Иркутского 
тракта от путепровода через железную до-
рогу от улицы Рабочеи�  до  Суворова, вклю-
чая транспортную развязку (Суворовское 
кольцо). Старожилы помнят, что до капи-
тального ремонта в 2003 году Иркутскии�  
тракт имел двухполосную дорогу, что при-
водило к огромным пробкам. Кроме этого, 
он руководил разработкои�  документации 
на строительство, реконструкцию и капи-
тальныи�  ремонт на следующих объектах: 
проспект Ленина от улицы Дальне-Клю-
чевскои�  до  5-и�  Армии; внутренняя сеть 
улиц особои�  экономическои�  зоны техни-
ко-внедренческого типа «Томск», включая 
проспект Развития и улицу Созидания;  в 
микрораи� оне «Зеле�ные горки» (на участке 

улиц микрораи� она № 9) и мкр. «Заречныи� » 
(на участке улиц микрораи� она № 7).

В 2012 году во Владивостоке проходил 
саммит АТЭС (Азиатско-Тихоокеанское 
экономическое сотрудничество). Там мои�  
папа проектировал развязку на скоростном 
подъезде к новому международному аэро-
порту Владивостока –«Кневичи».

Были обследованы и капитально от-
ремонтированы дороги в Барнауле, Крас-
ноярске, в городах  Новосибирскои� , Ке-
меровскои� ,  Омскои� , Томскои�  областеи� , 
Алтаи� ского края. Несколько ремонтов до-
рожного полотна было возле самого глубо-
кого озера нашеи�  страны – Баи� кала.

У моего папы очень интересная, но в тоже 
время и сложная профессия. Интересная – 
это возможность побывать в разных уголках 
нашеи�  большои�  страны, познакомиться с 
новыми людьми, воплотить свои идеи, закла-
дываемые на бумаге, в реальные инженер-
ные сооружения большои�  протяженности, 
вписанные в изгибы окружающеи�  местности 
невероятнои�  красоты, ощутить мощь совре-
меннои�  техники, меняющеи�  ландшафты по 
задумке ГИПа. Жесткие нормативы и макси-
мальное чувство ответственности, вот, пожа-
луи� , минус этои�  профессии. Но где вы наи� дете 
идеальную профессию, которая бы состояла 
только из положительных качеств.

Данил ЕЛУГАЧЁВ

ГИП – генерал и рядовой, режиссер и актер
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С юбилеем!
От всей души поздравляем

• с 70-летием Юрия Владимировича 
ХАРИТОНОВА – сотрудника ООО «СЗ 
«Карьероуправление»;

• с юбилеем Ирину Владимировну 
ЯКУШКО – главного технолога ООО 
«ЗКПД ТДСК»;

• с 65-летием Александра Леонидовича 
РАБЦЕВИЧА – директора ООО «СК 
«Капитель»;

• с юбилеем  Ольгу Ильиничну БРЯН-
СКУЮ – производителя работ АО «СУ 
ТДСК»;

• с 60-летием Павла Вениаминовича 
ПОПКОВА – каменщика АО «СУ ТДСК».

С Днем рождения!
Поздравляем с днём рождения

• Павла Александровича НЕКРЫЛОВА – 
коммерческого директора ООО «СМК 
Строи� тэк»;

• Юрия Иосифовича ГУРИНА – главного 
энергетика ПП-2 ООО «ЗКПД ТДСК»;

• Анжелику Владимировну МАЦКЕВИЧ 
– заместителя директора по право-
вым вопросам ООО «ЗКПД ТДСК»;

• Владимира Николаевича МИХАИ� ЛО-

ВА – заместителя директора по разви-
тию, новым технологиям и качеству 
ООО «ЗКПД ТДСК»; 

• Алексея Николаевича ВЫШЕГОРОД-
ЦЕВА – начальника цеха №8 ООО 
«ЗКПД ТДСК»;

• Виктора Владимировича РАДЗИВИ-
ЛОВА, Андрея Анатольевича ТАТ-
КИНА, Егора Александровича ПОД-
СКРЕБЫШЕВА, Ольгу Михаи� ловну 
ЕЛФИМОВУ, Андрея Александровича 
КРАСИЛОВА, Наталью Ивановну 
РЫХНОВУ –  сотрудников ООО «СЗ 
«Карьероуправление»;

• Сергея Николаевича ОВСЯННИКОВА – 
председателя совета Ассоциации СРО 
«Томское проектное объединение»;

• Юлию Николаевну ПАВЛОВУ – дирек-
тору по развитию ООО «ТЦЦС»;

• Алексея Анатольевича МОШКО – ге-
нерального директора ЗАО «Консал-
тингстрои� инвест»;

• Дениса Геннадьевича ГОЛУБЕВА – ге-
нерального директора ООО «Кронос»;

• Рашиду Хажеевну НИКИФОРОВУ – 
главного бухгалтера ООО «ЖБК-40»;

• Валентину Ивановну СТРЕКОЛОВ-
СКУЮ, Александра Васильевича СМО-
КОТИНА и Татьяну Владимировну 
КУЛИЕВУ – ветеранов строи� комплек-
са региона.

Желаем доброго здоровья, счастья и 
благополучия!

Поздравляем!
АВТОТРАССА МОСКВА–КАЗАНЬ

В РАМКАХ ГОСПРОГРАММЫПРИГЛАШАЕМ НА ИНТЕРЕСНЫЙ ОБЪЕКТ
В строительную компанию,  на вахту в Краснодарский край (город Анапа) 

– на строительство моста требуются:
– инженер ПТО (производственно-технический отдел) – заработная плата  от 
80 000 рублеи� ;
– производитель работ – зарплата от 80 000 рублеи� ;
– геодезист со своим оборудованием – ЗП от 100 000 рублеи� ;
– сварщик с НАКС – ЗП от 60 000 рублеи� ;
– крановщик  на автокран «Галичанин КС- 55713-5В-1»  (в город  Сургут) – ЗП 
от 120 000 рублеи� .

 КОМПАНИЯ ГАРАНТИРУЕТ:
– стабильную заработную плату;
– трудоустрои� ство по трудовому кодексу;
– проживание, суточные и проезд оплачивает компания.

Контактный телефон: 8-952-760-02-30

Студенты вуза участвуют  
в её строительстве 

Умная спортплощадка 
НАКАНУНЕ  ДНЯ ФИЗКУЛЬТУРНИКА 
11 АВГУСТА ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГУБЕРНАТОРА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
АНДРЕЙ ДУНАЕВ, И.О. МЭРА ТОМСКА 
МИХАИЛ РАТНЕР И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ТОМСКА ЧИНГИС 
АКАТАЕВ ОТКРЫЛИ «УМНУЮ СПОРТ-
ПЛОЩАДКУ».

Площадка с виртуальным трене-
ром и необходимои�  спортивнои�  
инфраструктурои�  в шаговои�  до-

ступности построена на федеральные 
средства в рамках государственнои�  про-
граммы «Развитие физическои�  культуры 
и спорта» на территории школы № 67 по 
Иркутскому тракту.

«Сегодня, накануне праздника спор-
та и здоровья, мы открываем уникаль-
ную общедоступную «умную спортив-
ную площадку», которая станет основои�  

для развития массового спорта, ведь 
именно из этои�  части спорта выраста-
ют зве�здочки и звезды для спорта выс-
ших достижении� . Президент Владимир 
Путин поставил задачу создать необ-
ходимую инфраструктуру, обеспечить 
жителеи�  страны доступными и ком-
фортными спортивными объектами, 
мотивировать людеи�  к занятиям спор-
том, создавая современную, хорошо ос-
наще�нную спортивную инфраструктуру, 
которая будет удобна людям по место-
расположению, - сказал Андреи�  Дунаев. 
– Надеюсь, что эта «умная площадка» 
будет максимально эффективно исполь-
зоваться томичами». 

На площадке можно организовывать 
тренировки команд, проводить уроки 
физкультуры и заниматься физическои�  
культурои�  и спортом всем желающим.

 Официальные группы АТО

Начало на 12 стр.
Третьекурсник ТГАСУ на объекте кон-

тролирует процесс строительства водо-
сбросов, бортового камня и укрепления 
оголовков водопропускных труб. Про-
веряет объе�мы выполненных бригадои�  
работ на соответствие проектнои�  доку-
ментации.

С темои�  выпускнои�  квалификаци-
оннои�  работы, которую ему защищать 
в этом учебном году, Константин Мака-
ренко еще�  не определился. Но полагает, 
что она будет связана именно со строи-
тельством М12 – федеральнои�  трассы 
Москва–Казань.

– Учитывая качества, которые прояв-
ляет Константин Макаренко в процессе 
обучения – трудолюбие, ответственность 
и самостоятельность – деканат поше�л 
навстречу его просьбе: разрешить рабо-
тать до дня сдачи данного участка трас-
сы. Считаю, что вклад нашего студента в 
строительство одного из наиболее мас-
штабных дорожных объектов страны 
оправдывает задержку с началом обу-
чения, – уверенно говорит декан дорож-

но-строительного факультета Андреи�  
Бурлуцкии� . – Вернувшись, он быстро на-
верстает все пропущенные занятия.

ДЛЯ СПРАВКИ:
Правительство приняло решение 

о создании новои�  скоростнои�  платнои�  
автотрассы М12 (Москва – Нижнии�  Нов-
город – Казань) в 2020 г. Дорога длинои�  
810 км должна стать частью междуна-
родного транспортного коридора Европа 
– Западныи�  Китаи� , куда на данныи�  мо-
мент входят трасса М11 (Москва – Санкт-
Петербург) и ЦКАД. Госзаказчиком 
строи� ки является компания «Автодор».

Как сообщалось 8 августа на саи� те 
ТАСС, почти закончено строительство 
трассы М12. «У нас теперь вся трасса от 
Москвы до Казани полностью соединена, 
осталось только асфальт положить», – 
сказал заместитель председателя прави-
тельства России Марат Хуснуллин в ходе 
совещания по вопросам развития строи-
тельнои�  отрасли, которое провел прези-
дент РФ Владимир Путин.

Отдел по связям с общественностью
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ТЕПЛО ВАШЕМУ ДОМУ! 
25 лет мы производим эффективный и недорогой 

тепло- и шумоизоляционный материал ПЕНОПОЛИСТИРОЛ. 
Индивидуальный подход к каждому, резка по размерам 

заказчика, отсрочка платежа, доставка. 
ООО «Томпласт-ЛТД»

Томск, пр. Фрунзе, 137-а (троллейбусный парк).
24-30-58, 24-30-38

***
Разговор на кухне:
 – Дорогои� , я ужин не гото-

вила.
– Почему?
 – Я села на диету.
 – Как она называется?
 – Какая разница, как она на-

зывается…
 – Бедная диета! Слушаи� , ты, 

когда прошлыи�  раз на кошку 
села, получилась мяукающая 
камбала!

***
На приеме у врача:
 – Доктор, что вы посоветуе-

те для снижения веса.
– Я превращу вашу жизнь в ад!
 – Как это?
 – Я отниму все� , что Вы лю-

бите!
–  Да-да, мне  рассказывали, 

что вы очень хорошии�  диетолог. 
***

На день рождения мама да-
рит сынишке красивую игруш-
ку.

 – Ну и что надо сказать?
– Я не знаю.
 – Ну, что я говорю папе, ког-

да он приносит домои�  зарплату?
 – И это все�?

***
Беседуют две блондинки:
 – Что я только не перепробо-

вала, чтобы фигура стала строи� -
нои� …

 – По-моему, бороться с лиш-
ним весом бесполезно.

– Почему ты так думаешь?
 – Ты составляешь список по-

купок?
– Да, постоянно это делаю.
– Так вот, если в твое�м спи-

ске есть загадочная строка «И 
что-нибудь к чаю», то все твои 
старания напрасны…

***
Разговор на лавочке у подъ-

езда:
 – Марья Ивановна, ваша 

дочь никогда не пользуется 
лифтом, пешком ходит на 4-и�  
этаж. Почему?

 – В лифте так много надпи-
сеи�  от пылких ее�  поклонников, 
что даже я не могу сразу уснуть.

 – А как же ты в лифте ез-
дишь?

– Надеваю темные очки, и 
стараюсь не читать, что на сте-
нах написано.

***
Разговор в офисе:
– Веня, говорят, что ты жену 

отучил от всяких диет?
 – Да получилось как то слу-

чаи� но.

 – Расскажи, может нам при-
годится.

– Жена села диету, ну и я 
с неи�  за компанию. Однажды 
вечером, когда все спали, мне 
жрать очень захотелось. Ти-
хонько подхожу к холодильни-
ку, достаю котлетку, сажусь за 
стол и ем, при этом делаю все�  
без света. Тут к кухне подходит 
старшии�  сын. Ну я замер, чтоб 
не заметил, а он стул к выклю-
чателю подставил, залез на него 
и свет включил… Видели бы вы 
мое�  лицо, когда я увидел свою 
жену…

 – Ну, увидел жену и…
 – Она сидит с другого края 

стола и уминает сосиску.
***

В супермаркете:
– Земляк, вегетарианство – 

это не твое� , завязываи�  с этим.
 – Откуда ты знаешь, что я ве-

гетарианец?
– Только что все мужики пя-

лились на длинные ножки ши-
карнои�  блондинки в мини-юбке. 
Ты один – на ветчину в ее�  кор-
зинке.

***
Пришла эсэмэска от жены:
– Я на тебя обиделась за 

вчерашнии�  позднии�  приход до-
мои� .

– Ну, прости, загулял с дру-
зьями.

– Мне твои извинения ни к 
чему.

– А хочешь сходить в модныи�  
магазин?

– Конечно. Но у меня нет де-
нег.

– Возьми мою карточку в 
кармане серого костюма, что ви-
сит в прихожеи� .

Через полчаса приходит но-
вое сообщение:

– Ушла гулять с твоеи�  кар-
точкои�  и уже почти простила 
тебя.

***
Телефонныи�  звонок. Шепе-

лявыи�  голос:
– Дядя Митя, не подскажете 

адрес стоматологии качествен-
нои� ?

 – Гоша, а что случилось?
 – Жена разбила тарелку и 

ворчала на себя: «Разиня! Коро-
ва! Безрукая!»

 – Ну, разбила тарелку, неве-
лика беда. А ты что сделал?

 – Я просто согласился с неи� …
 – И…
- Сижу с выбитыми зубами.

***
Парень перед свиданием 

звонит девушке:
– Ну, приеду я в парк, сяду на 

первую от входа лавочку, а как я 
вас узнаю?

 – Вам навстречу будет идти 
девушка, и вы подумаете: «Хоть 
бы не она!»

– Ну, подумаю так и что?
 – Так вот, это буду я!

***
Беседуют любовники:
 – Дорогая, а ваш муж в по-

стели супружескии�  долг исправ-
но исполняет?

 – Ои� , я вас умоляю! Он там 
себя только в новые долги за-
гоняет!

***
Отец поучает сына-недоросля:
 – Если ты наше�л девушку 

или женщину своеи�  мечты, то с 
остальными мечтами можешь 
распрощаться…

***
Взрослеющии�  сын  – отцу:
 – Папа, почему ты носишь в 

свое�м бумажнике портрет моеи�  
мамы?

 – Сынок, ее�  портрет настои� -
чиво напоминает мне о том, что 
на ее�  месте могли быть деньги.

«Большая крепость»

Получилась мяукающая камбала

• Ремонт отечественных бен-
зиновых и дизельных ДВС.

• Ремонт импортных ДВС.
• Ремонт отечественных и 

импортных агрегатов:
• КПП, в том числе ZF
• РКПП, редукторов, мостов
• Ремонт гидроцилиндров, 

гидронасосов, гидромото-
ров, ГУР, НШ, гидрораспре-
делителей, редукторов 
хода и поворота.

• Ремонт шатунов ДВС на 
координатно-расточном 
станке.

• Шлифовка коленчатых 
валов. Шлифовка и фрезе-
ровка головок. Расточка и 
хонинговка блоков ДВС.

• Шлифовка ГБЦ, блоков ДВС 
на шлифовальном станке 
с ЧПУ.

• Расточка балансиров, 

корпусов КПП, поворотных 
кулаков.

• Опрессовка ГБЦ и блоков 
ДВС на специализирован-
ном стенде.

• Капитальный ремонт ГБЦ. 
Замена и обработка фаски 
седла клапана ГБЦ на спе-
циализированном станке.

• Токарные, фрезерные, рас-
точные работы.

• Изготовление штоков ги-
дроцилиндров.

• Восстановление и ремонт 
штоков, корпусов, ГБЦ и 
других деталей автомоби-
лей и спецтехники методом 
газодинамического напы-
ления с помощью оборудо-
вания «Димент 404» 

• Сварочные работы. Аргон
• Ремонт грузовых автомо-

билей и спецтехники.

СЕРВИСНЫЙ ЦЕНТР ПО РЕМОНТУ ГРУЗОВЫХ  
АВТОМОБИЛЕЙ И СПЕЦТЕХНИКИ ПРЕДЛАГАЕТ:

634015, г. Томск, ул. Угрюмова, 5
Е-mail:  mds231107@yandex.ru

www.motordetal70.ru
8-909-543-11-07, 

8-909-541-00-46, 8-903-955-08-33

МАШИНИСТ БАШЕННОГО КРАНА.
Возраст  с 18 лет и старше, возможно обучение и 
переобучение, зарплата до 150  тысяч рублеи�  в ме-
сяц, опытным предоставляется служебное жилье� . 

СЛЕСАРЬ-ЭЛЕКТРИК. 
Возраст   с 18 лет и старше, обязательное 
электротехническое образование,  заработная 
плата до 60 тысяч рублеи�  в месяц.  

ПРИМЕМ НА РАБОТУ, ОБУЧИМ И ПЕРЕОБУЧИМ
Вакансии в ООО «Томское УМ №2» в качестве следующих профессий:

Обращаться в отдел кадров ООО «Томское УМ №2» по адресу:
634021 город Томск, улица Елизаровых, 79/4.

Телефон для справок:  8-952-800-46-76.

ВНИМАНИЕ!
Союз строителей  

Томской области запустил 
Телеграм-канал.

Приглашаем членов 
регионального  Союза 

строителей принять 
активное участие в работе 

Телеграм-канала. 
Ждём от Вас интересные и 

актуальные сообщения. 
Электронный ящик для 

сбора новостей:  
pr-souzstr@mail.ru


